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  Антон Размахнин

«Стараемся, создаем настро-
ение!» – говорил, показывая 
гостям новогоднее убранство 
клуба, герой Игоря Ильинского 
в фильме «Карнавальная ночь». 
И был прав, между прочим: даже 
харизма Людмилы Гурченко и 
Юрия Белова не «вытянула» бы 
праздничную атмосферу без 
тонн серпантина, конфетти, без 
тысячи лампочек и маскарадных 
костюмов. А разве дух празд-
ника, ожидания чуда – не то, 
ради чего мы вообще отмечаем 
Новый год?

В 
календаре наших северных 
широт Новый год, а с ним 
и Рождество со Святками – 
первое светлое во всех смыс-
лах событие после зимнего 

солнцеворота. Миновало два самых 
темных и мрачных месяца в году, пора 
бы вернуть себе позитивный настрой. 
В принципе, с этой задачей отлично 
справлялось и Рождество. Но Петр 
Великий, как известно, решил усилить 
ряд святочных праздников еще и Но-
вым годом. И даже достаточно под-
робно описал, как этот новый праздник 
отмечать. 

«По большим и проезжим знатным 
улицам, знатным людям и у домов на-
рочитых духовного и мирского чина, 
перед вороты, учинить некоторые 
украшения от древ и ветвей сосно-
вых, еловых и можжевеловых против 

образцов, каковы сделаны в Гостине 
дворе и у нижней аптеки, или кому как 
удобнее и пристойнее, смотря по месту 
и воротам, учинить возможно, а лю-
дям скудным комуждо хотя по древцу 
или ветви на вороты, или над хороми-
ною своею поставить», – говорится в 
том самом «новогоднем» указе Петра 
от конца 1699 года. Там же называ-
ется и срок праздничных украшений:  
с 1 по 7 января.

Помимо новогодних деревьев, 
украшенных игрушками, практически 
сразу установилась и другая традиция –  
«огненных потех». На улицах уже в 
1700 году жгли костры, а на Красной 
площади были фейерверки – «огнен-
ные потехи и стрельба». 

То, что в темное время года празд-
ник должен обязательно быть с иллю-
минацией, придумали вовсе не нынеш-
ние скандинавы с их понятием хюгге – 
наши предки это тоже прекрасно по-
нимали. Поэтому иллюминация на 
Святки (в которые входил и Новый 
год) была. Только, конечно, не элек-
трическая (которая пришла к нам 
лишь на коронации двух последних 
императоров в 1880–1890-х годах), а 
при помощи так называемых плошек –  
резервуаров с салом, снабженных фи-
тилями. По самым большим празд-
никам плошками «выкладывали» и 
фасады крупных зданий – дворцов, 
колоколен. Для глаза, не знавшего еще 
электрического освещения, получалось 
ярко и красиво. 

Интересно, что роль центральных 
и городских властей в праздничном 

украшении города в царские времена 
сводилась в основном к предписа-
ниям: плошки, новогодние елки и их 
убранство были почетной обязанно-
стью обеспеченных горожан, то есть 
домовладельцев и церковных старост. 
Как и расчистка снега: именно к Рож-
деству и Святкам старались привести 
улицы в минимально проезжий после 
декабрьских снегопадов вид. 

Иногда эти украшения (а елки были 
исключительно живыми, игрушки же – 
часто ватными и в любом случае горю-
чими) становились причиной пожаров: 
где свечи или плошки, а рядом смоли-
стое дерево и вата, там – жди беды. 

Эти традиции могли бы эволюци-
онно трансформироваться так, как и 
на Западе, где Рождество за первую 
половину ХХ века обросло коммер-
циализированными традициями. Но у 
нас, как известно, в прошлом столетии 
был совершенно особый путь. Празд-
новать Новый год в конце 1920-х годов 
запретили в публичном пространстве 
как атрибут «старого режима», лишь 
в 1936 году он вернулся в календарь. 
Итак, непрерывная преемственность 
новогоднего оформления Москвы идет 
именно с конца 1930-х годов. Пона-
чалу крупных уличных иллюминаций 
и особого оформления в Москве не 
было – обходились флажками и празд-
ничными витринами. А вот в после-
военные годы, когда уже на 800-ле-
тие Москвы появились грандиозные 
иллюминации, модифицировалось 
и новогоднее украшение. Оно стало 
централизованным – к праздникам 

столицу готовили организация «Мос- 
гороформление» и фабрика «Га-
зосвет», отвечавшая, что понятно из 
названия, за световые эффекты и ил-
люминацию. 

Стандарт 1950-х годов с некото-
рыми модификациями держался около 
тридцати лет – до конца советской 
эпохи. Большие елки на главных пло-
щадях города и районного масштаба 
поменьше украшались гирляндами из 
выкрашенных в разные цвета элек-
тролампочек. Аналогичные гирлянды 
могли натягивать и между осветитель-
ными проводами, параллельно пере-
тяжкам из цветных флажков. Помните 
первые кадры «Иронии судьбы» с но-
вогодней ярмаркой? Кстати, празд-
ничные рождественские, а потом и 
новогодние ярмарки – это тоже наша 
древняя традиция, такие базарчики 
проводили не только в советские, но и в 
глубоко царские времена – а как иначе 
закупаться подарками и напитываться 
праздничным настроением? 

Нынешняя эпоха принесла с собой 
технологичность: новогоднее оформле-
ние сейчас модульное, а иллюминации 
светодиодные, что дает и яркость, и 
энергоэффективность. А вот бережли-
вый подход – основные конструкции 
работают по многу лет – был харак-
терен для московского оформления 
всегда. Пожалуй, это соответствует са-
мой идее праздника: ведь Новый год – 
не только про чудо, но и про постоянное 
обновление. И многоразовые лаконич-
ные конструкции означают, что будет 
и следующий год, а за ним  еще и еще.

Декор Москвы – ключ к праздничному настроению

Новогоднее волшебство

МОСКВА –  
КАЗАНЬ 

Владимир Путин  
открыл трассу  
М12 «Восток» до столицы 
Татарстана 

Фигуристка  
и корреспондент «МП» 
протестировала главные 
катки города
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пройдут в Москве  
во время зимних каникул
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НОВОГОДНИЙ  
ДВОРЕЦ МЦД-3
Реконструкция вокзала 
Зеленоград-Крюково 
завершена
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  Ольга Сергеева

На базе станции «Печатники» 
Большой кольцевой линии метро 
формируется новый городской 
вокзал. Он объединяет марш-
руты двух линий метро, железно-
дорожную платформу МЦД-2 и 
наземный городской транспорт. 
Скоро станция БКЛ получит 
еще один надземный вестибюль  
со стороны улицы Гурьянова. 
В результате для пассажиров 
метро пересадка с кольцевой 
на Люблинско-Дмитровскую 
линию станет еще комфортнее и 
быстрее. 

Первый вестибюль открыли еще 
в марте с вводом Большого кольца. 
Он позволяет пассажирам попасть на 
станцию метро с улицы Шоссейной 
и перейти на платформу МЦД-2. 
Строительство второго вестибюля 
подходит к концу, его готовность пре-
вышает 90%. 

Уже полностью закончены работы 
по сооружению основных конструк-
ций и помещений вестибюля. На за-
вершающей стадии находятся архи-
тектурно-отделочные работы. Боль-

шое внимание уделено организации 
внутреннего пространства вестибюля. 

«При отделке применяли долго-
вечные и высококачественные мате-
риалы отечественного производства. 
Например, стекло и керамогранит. 
Дизайн вестибюлей станции «Печат-
ники» отличается лаконичностью и 
сдержанностью, выбрана черно-белая 
цветовая гамма», – уточнил замести-
тель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв.

Строители заканчивают монтаж 
инженерных систем и оборудования 
нового вестибюля. 

«Все инженерные системы, исполь-
зуемые на объекте, сертифицированы 
и проверены в соответствии с требо-
ваниями и нормами для эксплуатации 
в Московском метрополитене. Основ-
ная часть оборудования произведена 
российскими компаниями. Это ка-
бельно-проводниковая продукция, 
турникеты, насосы водоснабжения и 
водоотведения, осветительные при-
боры и другие системы», – добавил 
генеральный директор АО «Мосинж- 
проект» (генеральный проектиров-
щик и генеральный подрядчик стро-
ительства новых линий и станций 

московского метро) Юрий Кравцов. 
По его словам, на улице Гурьянова 
появятся удобные подходы к станции 
метро, также планируется установка 
автобусных остановок и дополнитель-
ных светофоров.

Напомним, ключевая задача сто-
личного Стройкомплекса – обеспе-
чить шаговую доступность метро.

«Это включает и продление суще-
ствующих линий, и строительство но-
вых радиальных направлений. Стро-
ительство БКЛ было необходимо для 
более эффективного использования 
действующих линий метро – это ос-
новная задача прошедших 13 лет», – 
сказал Андрей Бочкарёв в интервью 
телеканалу «Москва 24».

По его словам, 2023-й был для мо-
сковского Стройкомплекса годом  
каждодневного кропотливого труда, 
серьезной работы над теми сложней-
шими задачами, которые ставили 
президент России, мэр столицы и мо-
сквичи. 

«И тем больше радость от сделан-
ного, чем больше сил – душевных и 
физических – вложено в работу.  
Поводов для радости у строителей 
было немало: это и завершение строи- 
тельства самой протяженной в мире 
кольцевой линии метро, и запуск 
двух линий городской электрички, 
и многое другое. Уверен, наступаю-
щий год впишет еще одну важную 
страницу в летопись труда и созида-
ния в градостроительной истории 
Москвы. А сделать предстоит еще 
немало. В 2024 году продолжатся 
работы на серьезных транспортных 
объектах, полным ходом будут про-
кладываться тоннели и строиться 
новые станции метро как в истори-
ческой части города, так и на новых 
территориях. Московские строители 
сделают все возможное, чтобы наш 
город стал еще более красивым и 
удобным», – подчеркнул Андрей 
Бочкарёв. 

  Сергей Чаев

Городской вокзал Зелено-
град-Крюково принял первых 
пассажиров в августе. Он вошел 
в состав третьего маршрута Мо-
сковских центральных диаме-
тров (МЦД-3) и стал главным 
пересадочным узлом Зелено-
града. В минувшую пятницу на 
Крюковской эстакаде, которая 
прилегает к зданию, обустроили 
остановки для автобусов и от-
крыли новый вестибюль. Теперь 
реконструкция вокзала полно-
стью завершена. 

З дание вокзала Зелено-
град-Крюково оснащено 
по последнему слову тех-
ники. Это конечная станция 
МДЦ-3. Большой терминал 

состоит из двух павильонов и надзем-
ного перехода, который имеет выходы 
на три железнодорожные платформы и 
транзитный подземный переход. 

На Привокзальной площади терми-
нал трехэтажный. Подъемы и спуски 
на этажи и железнодорожные плат-
формы на любой вкус: по эскалаторам, 
на лифте или же пешком по лестнице. 
Причем сами платформы построены 
необычно высокими, обеспечивая 
наиболее безопасную посадку пасса-
жиров в вагоны. Они принимают при-
городные электрички, составы МЦД-3 
и «Сапсаны», следующие по маршруту 
Москва – Санкт-Петербург.

Над платформами по всей длине 
устроены навесы. На каждой органи-
зованы «зоны комфорта» – скамейки 
с уличными инфракрасными сенсо-
рами и обогревателями над ними, 
которые включаются автоматически 

при приближении человека. Впервые в 
столичной практике автобусные оста-
новки обустроены на действующей 
эстакаде. Кроме того, с одной из сторон 
железной дороги устроена пересадка 
по «карусельному» принципу – авто-
бусы всех направлений на посадку-вы-
садку подъезжают напрямую ко входу 
на городской вокзал Зеленоград-Крю-
ково. Поэтому пассажирам не нужно 
пересекать проезжую часть, а разворот 
автобусов организован под конкор-
сом. Изменение схемы организации 
автобусного движения позволило со-
кратить время пересадки пассажиров 
поезда на автобусы в два раза. 

Благоустроена и прилегающая к вок-
залу территория: обновлено покрытие 
пешеходных дорожек и проезжей части, 
сделано новое освещение, установлены 
малые архитектурные формы и про-
ведено озеленение. 22 декабря мэр  

Москвы Сергей Собянин открыл 
интеграционный вестибюль вок-
зала – переход к автобусным оста-
новкам на эстакаде, который стал 
завершающим этапом его строи-
тельства. При этом пройти к ним 
можно как со второго, так и с треть-
его этажа павильона, не выходя на 
улицу. А еще один вход на станцию 
разгрузит два существующих – 
через Крюковскую и Привокзальную 
площади.

Мэр поздравил жителей Зелено-
града с окончанием реконструкции 
вокзала, который теперь соответствует 
московскому стандарту. Он отметил, 
что за несколько месяцев работы стан-
ции пассажиропоток на ней вырос на 
20%, при этом на самом МЦД-3 он 
увеличился на 30%. 

«В этом году мы открыли сразу 
два диаметра – МЦД-3 и МЦД-4. На 
сегодняшний день наземным метро 
пользуются уже более 1,2 млн пасса-
жиров в сутки. Заканчиваем уходя-
щий год тоже хорошо – завершили 
реконструкцию зеленоградского 
вокзального комплекса. Это совре-
менный дворец, который полностью 

соответствует новому стандарту  
городского железнодорожного вок-
зала столицы. Здесь все великолепно 
организовано, начиная от удобной по-
садки пассажиров в вагоны электричек 
пригородного сообщения и МЦД до 
комфортной пересадки на городской 
пассажирский транспорт», – сказал 
Сергей Собянин.

Строителями оставлены заделы, 
чтобы в последующем соединить 
конкорс вокзала с павильоном оста-
новки будущей высокоскоростной ма-
гистрали Санкт-Петербург – Великий 
Новгород – Тверь – Москва. 

МЦД-3 «Ленинградско-Казанский» 
соединил Зеленоград и подмосковный 
город Раменское. С открытия МЦД-3 
пассажиры совершили более 40 млн по-
ездок. Для жителей столицы и Москов-
ской области появились новые прямые 
маршруты, сократилось время в пути 
и в некоторых случаях значительно 
снизилась стоимость проезда. Самые 
популярные станции – Выхино, Зеле-
ноград-Крюково, Химки, Люберцы, 
Электрозаводская. Сейчас на линии 38 
станций, в будущем заработают еще три: 
Малино, Митьково и Рижская.

ПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

Городской вокзал Зеленоград-Крюково

Новогодний дворец МЦД-3
Реконструкция вокзала Зеленоград-Крюково завершена 
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Новый вестибюль станции метро «Печатники» БКЛ готов на 90%

Вот новый поворот 
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Cтанция «Печатники» БКЛ метро
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  Ольга Сергеева

Трасса длиной 810 километров 
от Москвы до Казани пролегает 
по территории пяти регионов. 
Новая дорога имеет стратегиче-
ское значение для всей России. 
Теперь от столицы до главного 
города Татарстана можно до-
браться не за 12, а за 6,5 часа. 
Магистраль строилась как дуб-
лер трассы М7 «Волга».  
В перспективе ее продлят до 
Екатеринбурга и Тюмени.

В 
режиме видеоконференции 
в церемонии открытия при-
няли участие президент Рос-
сии Владимир Путин, мэр 
Москвы Сергей Собянин, 

заместитель председателя правитель-
ства Российской Федерации Марат 
Хуснуллин, министр транспорта Рос-
сийской Федерации Виталий Савельев, 
губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин, глава Республики Та-
тарстан Рустам Минниханов, глава 
Республики Чувашия Олег Николаев 
и губернатор Владимирской области 
Александр Авдеев.

«Сегодня мы делаем еще один важ-
ный шаг в развитии трассы М12 «Вос-
ток», которая станет частью междуна-
родного евразийского транспортного 
маршрута «Россия». Как известно, эту 
магистраль мы открывали поэтапно.  
В том числе с сентября текущего года в 

строй введен участок от Москвы до Ар-
замаса. Теперь готова вся современная 
скоростная автострада между Москвой 
и Казанью – нашими крупнейшими 
деловыми, туристическими и культур-
ными центрами. Дорога – а это более 
800 километров – займет примерно 
6,5 часа, что почти в два раза быстрее, 
чем прежде. В целом поездки на ав-
томобиле в этом направлении станут 
более удобными и, что немаловажно, 
безопасными. Возрастут объемы и эф-
фективность грузоперевозок. Хороший 
стимул получит развитие внутреннего 
туризма», – сказал Владимир Путин. 
Президент подчеркнул, что за такой 

срок, а это всего три года, инфраструк-
турные проекты подобного масштаба и 
такой сложности у нас еще никогда не 
реализовывались. 

«Это отличный пример, хороший 
ориентир на будущее, еще одно доказа-
тельство того, что мы можем и готовы 
строить качественно, быстрее и больше. 
Это касается социальных и промышлен-
ных объектов, жилья, железных дорог, 
другой инфраструктуры. Нужно обяза-
тельно наращивать темп. Стройком-
плекс, наши смежные отрасли к этому 
готовы», – заключил Владимир Путин.

Трасса проходит через Московскую, 
Нижегородскую, Владимирскую обла-
сти, Республику Чувашию и Татарстан. 
Она будет способствовать созданию 
рабочих мест, строительству жилья, 
открытию и росту компаний в промыш-
ленности, сельском хозяйстве, логи-
стике, сфере услуг.

«Эта трасса, которая сейчас продол-
жена до Казани, еще увеличит транс-
портную связность, увеличит нашу 
связь – и экономическую, и туристиче-
скую, раскроет социальный потенциал 
наших регионов. Все регионы нашей 
страны, которые объединяет эта трасса, 
конечно, получат огромные плюсы», –  
отметил Сергей Собянин.

В ходе строительства трассы возве-
дены такие масштабные объекты, как 
мост через Волгу под Казанью длиной 
более трех километров. 

«Благодаря этой трассе, около ко-
торой проживает 50 млн человек более 

чем в 20 регионах, мы планируем, что 
только товарооборот, грузопоток уве-
личится между Москвой и Уралом до 
50 млн тонн. А в рамках сегодняшней 
ситуации санкционного давления для 
нас особо важны выходы на Урал, на 
Восток и возможность связи внутри на-
шей страны», – подчеркнул заместитель 
председателя правительства Российской 
Федерации Марат Хуснуллин.

Открытие трассы прокомментиро-
вал глава столичного Стройкомплекса, 
заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв. 

«Открытие такой дороги – большое 
событие для страны. Эта дорога свяжет 
регионы и повысит темпы их экономи-
ческого развития. Шикарная трасса, я 
летом проехался по открытому участку 
М12, который соединяется с Москов-
ским скоростным диаметром, и получил 
большое удовольствие. Очень удобно. 
Теперь из Казани через столицу по МСД 
можно быстро доехать до Казанского 
кафедрального собора на Невском 
проспекте в Санкт-Петербурге», –   
подчеркнул Андрей Бочкарёв. 

Федеральная трасса М12 «Восток» 
Москва – Казань – Екатеринбург – Тю-
мень, общая протяженность которой 
составит 1980 километров, является 
одним из основных участков между-
народного транспортного маршрута 
«Россия». В 2024 году магистраль пла-
нируется продлить до Екатеринбурга, 
а в 2025-м – до Тюмени.

  Виктор Дмитриев

Московская городская Дума 
приняла ежегодный отчет мэра 
о результатах деятельности сто-
личного правительства. В своем 
выступлении перед депутатами 
и горожанами Сергей Собянин 
рассказал о главных достиже-
ниях Москвы и обозначил планы 
развития города. Свои усилия 
правительство сконцентриро-
вало на развитии промышлен-
ности, реализации градострои-
тельной политики и улучшении 
транспортной инфраструктуры. 
По-прежнему в центре внима-
ния остаются охрана здоровья, 
школьное образование, культура, 
спорт, туризм и улучшение го-
родской среды.

Сергей Собянин отметил: «Отчет 
правительства Москвы должен быть 
представлен за прошедший год, но 
правильнее будет говорить о том, что 
мы пережили за последние годы, че-
рез какие испытания прошли: два года 
борьбы с пандемией, второй год СВО 
и экономической блокады со стороны 
стран блока НАТО. И все это время 
во главе с президентом мы были на 
острие этой борьбы. Но в экстремаль-
ных условиях последних лет, несмотря 
ни на какие трудности, продолжается 
динамичное развитие города. Москва 
воплощает в жизнь все запланирован-

ные программы – и экономические, и 
социальные. Это удалось за счет на-
пряжения всех наших сил и ресурсов, 
а также благодаря трудолюбию и та-
лантам москвичей, их оптимизму и 
вере в успех».

Глава города рассказал, что в рам-
ках программы по созданию мест при-
ложения труда десятки тысяч человек 
смогли найти работу.

«Для этого, во-первых, мы стиму-
лируем застройщиков рублем, чтобы 
помимо жилья создавали еще и рабо-
чие места. Во-вторых, была принята 
программа комплексного развития 
нерационально используемых террито-
рий и заброшенных промзон, которая 

включает создание новых производ-
ственных мощностей. Благодаря ей 
на обновленных территориях поя-
вится более 570 тысяч мест приложе-
ния труда, из которых не менее чет-
верти будут связаны с производством.  
В ближайшие годы планируется реа-
лизовать около 190 таких проектов. 
И в-третьих, город ввел практику за-
ключения долгосрочных контрактов с 
обязательствами не только поставлять 
импортные товары, но и создавать соб-
ственные. Поэтому мы разворачиваем 
программу увеличения количества и 
повышения качества подготовки ра-
бочих кадров для промышленности и 
производства», – сообщил мэр.

Сергей Собянин подчеркнул, что 
в Москве будут строить значительно 
больше жилья, чем в предыдущие годы, –  
от 6 млн до 7 млн кв. метров в год. Это 
поможет городу в том числе ускорить 
темпы программы реновации. 

Он также отметил, что 2023 году в 
Москве открыли рекордное количество 
объектов транспортной инфраструк-
туры, в результате чего был создан 
новый транспортный каркас Москвы.

«Мы успешно завершили мега-
проекты по строительству Большой 
кольцевой линии метро, двух диаме-
тров наземного метро и крупнейших 
дорожных магистралей: проспекта 
Багратиона, участков Московского 
скоростного диаметра, Южной ро-
кады», – сказал Сергей Собянин, за-
верив, что московская транспортная 
система продолжит развиваться столь 
же активными темпами. В планах стро-
ительство еще трех новых линий и по-
рядка 40 станций метро. Кроме того, 
Московские центральные диаметры 
будут продлены: они свяжут Москву 
с Тверью, Калугой, Тулой и другими 
крупнейшими городами центральной 
части России. 

«В сфере дорожного строительства 
планируем сделать акцент на новых 
набережных, мостах, локальных про-
ектах и инфраструктуре для кварталов 
комплексной застройки», – подчеркнул 
Сергей Собянин.

Глава города напомнил, что на про-
тяжении последних пяти лет строители 

возводят в Москве новые комплексы 
для многопрофильных больниц и по-
ликлиник – реконструировано более 
300 корпусов общей площадью свыше 
1,6 млн кв. метров. Также за последние 
годы город построил свыше 160 со-
временных школьных зданий на 100 
тыс. мест.

Отдельное внимание мэр уделил 
современным технологиям. Он пояс-
нил, что системы, работающие с при-
менением технологии искусственного 
интеллекта, используются в разных 
сферах жизни города. Активно при-
меняются информационные техноло-
гии и в области градостроительства.  
В Москве создали «цифровой двой-
ник» города, который отражает все из-
менения в столичном пространстве как 
в наземной его части, так и под землей.

«Мною поставлена задача разра-
ботать динамическую модель, позво-
ляющую прогнозировать развитие 
Москвы и оптимально и комплексно 
решать вопросы обеспечения инже-
нерной, транспортной и социальной 
инфраструктурой. Уверен, что такая 
модель появится в ближайшие два года. 
В конечном счете цифровизация и мас-
штабное внедрение искусственного 
интеллекта сделают наш город более 
современным и удобным для жизни», – 
заключил столичный градоначальник. 

Депутаты Мосгордумы приняли 
отчет Сергея Собянина. По мнению 
парламентариев, работа правительства 
столицы заслуживает высокой оценки.

ГОРОД  СОБЫТИЯ

Сергей Собянин впервые выступил в формате публичной телетрансляции  
с отчетом о работе за 2023 год

Владимир Путин открыл движение по заверщающим участкам трассы 
М12 «Восток» до столицы Татарстана

Город настоящего и будущего

Москва – Казань 
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СТРОИТЕЛИ РАБОТАЛИ  
В РЕКОРДНОМ ТЕМПЕ  
И СДАЛИ МАГИСТРАЛЬ  
НА СЕМЬ МЕСЯЦЕВ  
РАНЬШЕ СРОКА. 
В ДАЛЬНЕЙШЕМ ТРАССУ  
ПРОДЛЯТ ДО ЕКАТЕРИНБУРГА  
И ТЮМЕНИ
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  Екатерина Шохина

Начавшуюся в 2020 году реор-
ганизацию территории бывшего 
завода «Метромаш» в районе 
Метрогородок на востоке Мо-
сквы планируется завершить в 
2026 году. В бывшей промзоне 
строятся четыре жилых корпуса 
общей площадью около 175 тыс. 
кв. метров и образовательный 
кластер со школой на 425 уча-
щихся и детским садом на 200 
малышей.

У же введены и переданы 
под заселение две очереди 
строительства. По словам 
заместителя мэра Москвы 
по вопросам градострои-

тельной политики и строительства Ан-
дрея Бочкарёва, в одном из корпусов 
уже открыт детский сад на 150 мест. 

«Помимо этого на территории быв-
шей промзоны появятся объекты ком-
мерческой инфраструктуры и офисные 
здания. Также будут проложены новые 
автомобильные дороги», – добавил 
глава Стройкомплекса.

У завода «Метромаш» долгая 
история, тесно связанная со строи-
тельством первой линии московского 
метро. Когда в 1932 году началось ак-
тивное возведение первых станций, 
возникла острая необходимость в 
современной для того времени тех-
нике. Прежде всего нужны были про-
ходческие щиты, комбайны, блоко-
укладчики. Было решено в короткие 
сроки построить собственный завод, 
получивший название «Метромаш». 
Долгие годы завод успешно работал и 
снабжал своей продукцией развиваю-
щееся московское метро. Но в лихие 

девяностые привычная жизнь резко 
изменилась, объемы строительства 
резко сократились. За 10 лет – с 1991 
по 2001 год – в столице были постро-
ены лишь четыре станции метропо-
литена: «Алтуфьево», «Печатники», 
«Марьино» и «Дубровка». Потреб-
ность в оборудовании для Метростроя 
значительно сократилась. Тогда даже 
казалось, что выгоднее покупать его 
за рубежом. И все-таки еще в начале 
2000-х завод продолжал выпускать 
продукцию для нужд метрополитена, 
правда, объемы были незначительные. 
Так, был изготовлен блокоукладчик 

для проходки наклонного тоннеля 
«Достоевской», половина заказов 
приходилась на обработку тюбингов. 
«Метромаш» выживал как мог, часть 
помещений сдавали в аренду. Преоб-
разование завода в ОАО тоже не дало 
результатов, и, увы, возрождение не со-
стоялось. На территории появившегося 
еще в 1930-е годы Метрогородка воз-
никла «заброшка» – очередное звено 
«ржавого пояса» столицы. В 2018 году 
мэр Москвы Сергей Собянин подписал 
документ о реорганизации территории 
промзоны «Калошино», куда входит 
завод «Метромаш».

Напомним, что в Москве реали-
зуется программа комплексного раз-
вития территорий, которая стала ин-
струментом реорганизации бывших 
промышленных зон. Было принято 
решение, что на 188 таких террито-
риях столичные власти вместе с ин-
весторами возведут 35 млн кв. ме-
тров недвижимости, из них 11 млн 
«квадратов» будет использовано под 
производственные объекты, 13 млн 
кв. метров – под общественную, де-
ловую и социальную застройку, еще 
11 «квадратов» – под жилье, четверть 
из которого возведут по программе ре-

новации. Сегодня в стадии реализации 
находятся 50 проектов. Инвесторы и 
назначенные городом операторы уже 
проводят редевелопмент 26 бывших 
промзон в девяти округах.

«На месте бывших фабрик и заво-
дов должна появляться принципиально 
новая, комфортная городская среда. 
Для полноценного и качественного 
преобразования заброшенных сегодня 
территорий нужен баланс различных 
видов и типов застройки, который 
подбирается для каждого участка ин-
дивидуально», – подчеркивает пред-
седатель Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская. 

По мнению инвесторов-застрой-
щиков, район Метрогородок имеет 
несколько значимых достоинств. Од-
ним из них является то, что большую 
часть его территории занимает круп-
нейший национальный парк столицы 
«Лосиный Остров». Местные жители 
всегда ценили свой район за отличную 
экологию, обилие зелени и уютную, 
спокойную жизнь. В то же время тихий 
оазис расположен не так уж далеко от 
центра столицы. На автомобиле до-
рога занимает всего 30 минут. К тому 
же существует и неплохая транспорт-
ная инфраструктура. Добраться до 
нового жилого квартала можно на 
метро или МЦД от станций «Бульвар 
Рокоссовского» и «Белокаменная». 
Транспортное обслуживание жителей 
Метрогородка улучшило появление 
Северо-Восточной хорды – основного 
участка Московского скоростного диа-
метра. Теперь отсюда можно в два раза 
быстрее выехать на Ярославское шоссе.

Реорганизация территории завода 
«Метромаш» – еще один пример по-
явления новой жизни на заброшенных 
территориях.

КЛУБ  ПРОФЕССИОНАЛОВМЕГАПОЛИС  НОВОСТИ

  Андрей Мещеряков

Стройкомплекс Москвы, несмо-
тря на непростые экономические 
условия и многочисленные меж-
дународные санкции, демонстри-
рует стабильный рост – объемы 
ввода недвижимости существенно 
превысили плановые показатели. 
Газета «Московская перспектива» 
при поддержке Комплекса градо-
строительной политики и строи-
тельства города Москвы провела 
на площадке ГБУ «Мосстройин-
форм» конференцию «Строитель-
ная отрасль Москвы: итоги 2023 и 
планы 2024», участники которой 
проанализировали проделанную 
за год работу.

У частники сессии «Итоги 
года рынка недвижимости 
2023: федеральная и мо-
сковская повестка» еди-
нодушно отметили, что 

столица сегодня имеет повышенную 
инвестиционную привлекательность. 

Руководитель Департамента раз-
вития новых территорий города Вла-
димир Жидкин в своем выступлении 
подчеркнул, что курс, взятый на раз-
витие Новой Москвы, неизменен. Его 
цель – создание комфортной среды 
для всех жителей ТиНАО. Например, 
уже со следующего года строитель-
ство спортивных объектов и домов 
культуры в Новой Москве будет более 
интенсивным, поскольку включено в 
Адресную инвестиционную программу. 

«Также мы хотим, чтобы у нас по-
явились суперколледжи и учебные 
заведения, которые дают высшее 

образование. Впрочем, уже сегодня 
о высоком качестве жизни в Новой 
Москве говорит то, что сейчас почти 
70% покупателей квартир против 23% 
в 2013 году – это жители столицы. Это 
для нас большой успех и важный вызов 
в части формирования наших террито-
рий и среды проживания», – отметил 
глава департамента.

При этом одним из главных векто-
ров развития, на котором акцентиру-
ется особое внимание, – это создание 
мест приложения труда. 

«Что же касается ресурса, обеспе-
чиваемого ПЗЗ (Правила землеполь-
зования и застройки. – «МП»), то на 
сегодняшний день его достаточно: у нас 
на 30 млн кв. метров согласованных 
проектов по возведению жилья плюс 
будет построено 36 млн кв. метров 
производственных, офисных и соци-
альных площадей. И планку по объе-

мам строительства мы не снижаем – в 
этом году в общей сложности возведем 
около 3 млн кв. метров недвижимости. 
При этом все строящееся жилье поль-
зуется спросом – у нас самый большой 
объем предложений по недвижимости 
на первичном рынке, и уже в скором 
времени можем стать настоящим го-
родом-миллионником», – пояснил 
Владимир Жидкин.

В свою очередь, исполнительный 
директор Клуба инвесторов Москвы 
Владислав Преображенский заострил 
внимание на том, что сроки строитель-
ства в столице из года в год сокраща-
ются. На это влияют внедряемые в 
отрасли современные технологии и 
сокращающийся документооборот, а 
также время рассмотрения докумен-
тации. 

Он напомнил, что в Москве постав-
лен рекорд по строительству жилых 

домов, и пояснил, что ипотека сегодня 
является оптимальным способом при-
обретения недвижимости. 

«Уверен, что льготные программы 
будут поддержаны государством. Это 
позволит нам и дальше развивать жи-
лищное строительство активными тем-
пами. В прошлом году 70% сделок в 
первичном сегменте приходилось на 
продажу с помощью субсидированной 
ипотеки. Однако после ее оформле-
ния цена квартиры увеличивалась на 
20–30%, а это дополнительные рас-
ходы. Однако, по нашим прогнозам, 
уже в первом полугодии 2024 года 
ключевая ставка рефинансирования 
снизится до 12–14%, а во втором – до 
10–12% и, возможно, даже ниже, что 
обеспечит более дешевые кредиты», –  
отметил исполнительный директор 
Клуба инвесторов.

Денис Коноваленко, управляющий 
партнер Prime Life Development, под-
черкнул: «Сегодня покупатели жилья 
в ажиотаже. Они активно приобре-
тают квартиры, стараясь реализовать 
ипотеку по ранее одобренной низкой 
ставке и зафиксировать свои нако-
пления». Эксперт пояснил, что в слу-
чае ее повышения покупатели всегда 
сравнивают доходность от вложений 
средств в новостройку с процентами 
по банковскому депозиту, который 
сегодня тоже повышается, пытаясь 
определить оптимальный на данный 
момент вариант. Денис Коноваленко 
заметил, что сегодня меняется сам под-
ход к сценарию приобретения жилья. 
Если в начале года покупатели первым 
делом оценивали, у кого из риелторов 
больше скидка, то тренд сегодняшнего 
дня – осознанные приобретения.

Первый заместитель директора 
ГБУ «ГлавАПУ» Игорь Егоров обра-
тил внимание участников сессии еще 
на один тренд – через несколько лет 
реновация может сильно повлиять на 
рынок недвижимости. Ведь уже се-
годня введено около 5 млн кв. метров 
переселенческого жилья. «Волновой 
метод расселения и сноса пятиэтажек 
позволит комплексно застраивать це-
лые кварталы, – сказал Игорь Егоров. –  
При этом реновация дает возможность 
опробовать новые публичные про-
странства, осуществлять комплексный 
подход к планировке территорий». 

Он также напомнил, что по ито-
гам 2023 года передано под освоение 
свыше 100 га таких земель. В перспек-
тиве на них появится не только жилая 
застройка, но и промышленные объ-
екты. В качестве примера эффектив-
ного развития бывших промышленных 
территорий Егоров привел промзону 
«Алабушево». 

Генеральный директор АО «СЗ 
«Управление капитальной застройки 
микрорайонов» (партнер конферен-
ции) Павел Дудулин отметил, что в 
2023 году компания провела большую 
работу в сегменте жилищного строи-
тельства. 

«Демонстрируем стабильный про-
гресс в области комплексной застро-
йки территорий: возводим жилые ком-
плексы разного уровня комфортности, 
строим школы и сады, развиваем го-
родские вокзалы, благоустраиваем об-
щественные пространства, а также ак-
тивно участвуем в обновлении жилого 
фонда за счет строительства домов 
по программе реновации Москвы», –  
отметил Павел Дудулин.

Ответы на вызовы времени
Эксперты и девелоперы рассказали о состоянии строительного рынка столицы  
и его перспективах 
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Конференция «Строительная отрасль Москвы: итоги 2023 и планы 2024»

  Евгений Калинин 

Стратегическая задача, стоящая 
перед столицей сегодня, – это со-
здание качественной городской 
среды независимо от того, идет 
ли речь о бывшей промзоне, тер-
ритории реновации или спаль-
ном районе Москвы, удаленном 
от центра города. Все эти терри-
тории не должны различаться по 
уровню проживания и качеству 
городской среды. Соблюдение 
подобного баланса и должны 
обеспечить объекты транспорт-
ной инфраструктуры. Поэтому 
Москва уделяет особое внима-
ние развитию этого направле-
ния строительства. 

Эти вопросы эксперты обсудили в 
рамках сессии «Транспортная инфра-
структура как драйвер городского раз-
вития».

«В городе с 2010 года в рамках 
Адресной инвестиционной программы 
(АИП) построено свыше 1,2 тыс. км 
дорог, 370 искусственных сооруже-
ний и 300 пешеходных переходов, – 
отметил заместитель руководителя 
Департамента строительства города 
Москвы Николай Колоцей. – Заверша-
ется реконструкция развязок на МКАД, 
уделяется внимание строительству и 
реконструкции вылетных магистра-

лей, возведены 22 путепровода. Почти 
построен Московский скоростной диа-
метр. Развивается метрополитен, рабо-
тают Московское центральное кольцо 
и Большая кольцевая линия, четыре 
Московских центральных диаметра. 
Без развития подобного рода дорож-
ной инфраструктуры невозможно было 
строительство жилых комплексов, про-
мышленных территорий, большого ко-
личества иных объектов», – заключил 
эксперт. 

Григорий Феофанов, заместитель 
исполнительного директора по девелоп- 
менту по инвестиционным проектам 

АО «Мосинжпроект», затронул тему 
строительства городских вокзалов, 
которые образованы на пересечении 
станций метро, МЦД, МЦК, потоков 
общественного и личного транспорта 
и призваны сделать передвижение по 
городу более комфортным и удобным. 

«Десять лет назад был дан старт раз-
витию транспортной инфраструктуры 
города. У нас в постановлении было обо-
значено строительство 259 городских 
вокзалов, из которых около 80 должны 
были стать крупными капитальными 
постройками, объединявшими боль-
шое количество пересекающихся 

транспортных потоков, а остальные –  
плоскостными и локальными. Ло-
кальные мероприятия мы практиче-
ски выполнили. Но построили пока 
половину крупных пересадочных уз-
лов, реализовав задуманное в основ-
ном с привлечением инвесторов», –  
сказал Григорий Феофанов.

Партнером конференции выступило 
АО «СЗ «Управление капитальной за-
стройки микрорайонов». Компания 
принимает активное участие в реали-
зации городских вокзалов Москвы. 
Сейчас специалисты готовят к сдаче 
вторую очередь жилого комплекса «Го-
родские истории» и детского сада на 
225 мест в составе городского вокзала 
«Рассказовка». Ведется строительство 
ЖК «Инноватор» (городской вокзал 
«Мичуринский проспект»), ЖК «Ин-
теллигент» (городской вокзал «Элек-
трозаводская»), ЖК Cosmopolit (го-
родской вокзал «Шелепиха»).

«Реализация городских вокзалов 
способствует улучшению пешеходных 
связей, предоставляет рабочие места, 
формирует новые точки притяжения 
и благоприятную среду для жителей и 
гостей нашего города. Кроме того, это 
комфортные условия для проживания с 
идеальной транспортной доступностью: 
жилье строится там, где уже создана вся 
инфраструктура», – подчеркнул Павел 
Дудулин, генеральный директор АО 
«СЗ «УЭЗ».

Главный инженер ГАУ «Институт 
Генплана Москвы» Михаил Крестмейн 
рассказал о перспективах развития 
столичного транспорта и о том, что в 
вопросе развития транспортной ин-
фраструктуры специалисты сегодня 
прибегают к методам информацион-
ного моделирования. Они научились 
предвидеть моменты развития, которые 
раньше невозможно было предугадать, 
а проекты, реализованные с 2010 по 
2023 год, тому подтверждение.

«Среди них я бы особо выделил 
БКЛ, которая дает возможность стро-
ить и присоединять к ней совершенно 
новые радиусы метро. Она уже сегодня 
перевозит свыше миллиона человек в 
день, которые перешли с других веток 
метрополитена. Благодаря этому пас-
сажирам столичной подземки стало 
комфортнее перемещаться. Ну и, ко-
нечно, значимую роль сыграло МЦК. 
Строительство двух важнейших ме-
троколец стало мощным транспорт-
ным прорывом. Экономисты нашего 
института подсчитали, что сокращение 
на 1 час времени пребывания человека 
в пути по дороге на работу и обратно 
обеспечивает прибыль регионального 
продукта в 1100 рублей. Москвичи пре-
жде тратили на дорогу миллионы из-
быточных человеко-часов в год, а это 
миллиарды рублей, которые выпадали 
из доходной части валового региональ-
ного продукта», – заключил эксперт.

В движении
Транспортная инфраструктура как драйвер городского развития
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  Сергей Чаев

Основные макропричины, затруд-
няющие процесс строительства, 
связаны сегодня не с админи-
стративными барьерами. По 
исследованиям Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), они вызваны 
экономическими сложностями. 
Среди факторов, сдерживающих 
строительство, 50% респондентов 
назвали рост стоимости мате-
риалов, конструкций и изделий, 
37% опрошенных – нестабиль-
ность курса рубля и иностранной 
валюты, 31 и 29% информантов – 
недостаток квалифицированных 
кадров плюс высокие процент-
ные ставки по кредитам. 

Возникающие трудности москов-
ские и федеральные власти решают 
совместно. «Оперативные меры 
поддержки строительной отрасли, – 
утверждает генеральный директор 
ВЦИОМа Валерий Фёдоров, – по-
зволили стабилизировать фактор 
непредсказуемости экономической и 
политической обстановки».

Вместе с тем, как показал опрос, 
проведенный Центром изучения об-

щественного мнения среди 1180 руко-
водителей строительных компаний, 
работающих в Москве, активные из-
менения, происходящие в последнее 
время в сфере строительного регу-
лирования, оцениваются нейтраль-
но-позитивно: 35% респондентов 
считают их положительными, 40% 
не замечают и лишь 18% опрошенных 
дали в разной степени негативную 
оценку. 

ОПТИМИЗАЦИЯ ПРОЦЕДУР
Между тем, по мнению наиболь-

шего числа московских застройщиков, 
оптимизация административных про-
цедур оказала положительное влияние 
на сокращение инвестиционно-строи-
тельного цикла. «Правда, практически 
треть респондентов отмечает, что она 
оказалась менее значительной, чем они 
предполагали, лишь примерно каж-
дый пятый опрошенный ответил, что  

изменения существенные», – сообщил 
Валерий Фёдоров. 

При этом наиболее проблем-
ными процедурами, требующими 
упрощения взаимодействий, 40% 
опрошенных назвали оформление 
ордеров, 37% – согласование про-
ведения работ в охранных зонах ме-
трополитена. Согласование схемы 
движения транспорта на время про-
ведения строительных работ – 34% 
и прием исполнительной докумен-
тации – 31%.

БЕЗ БАРЬЕРОВ
Многие московские застройщики 

уверены, что меры по снижению ад-
министративных барьеров окажут по-
зитивное влияние на строительную 
отрасль. Среди наиболее распростра-
ненных предложений по упрощению 
взаимодействия с органами власти на-
званы увеличение контактов с профес-
сиональным сообществом, контроль и 
прозрачность при реализации госкон-
трактов и переход на уведомительный 
порядок прохождения процедур. 

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
В качестве требуемых мер под-

держки строительной отрасли и в связи 
с изменениями ипотечных льгот экс-

перты ВЦИОМа называют разработку 
программы по прямому кредитованию 
или субсидированию застройщиков, 
снижение тарифов на подключение к 
инженерным сетям и платы за измене-
ние вида разрешенного использования 
земельного участка, а также сокра-
щение сроков внесения изменений в 
ПЗЗ и создание правовых механизмов 
защиты застройщиков. 

РЕФОРМЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Валерий Фёдоров отметил, что кор-

ректный курс правительства города 
способствует снижению стоимости 
объектов и сроков их возведения. По 
мнению застройщиков, процесс строи-
тельного регулирования должен быть 
более равномерным и взвешенным – 
таким, чтобы проводимые реформы 
не отражались негативно на качестве 
и безопасности возводимых объектов. 
А наиболее актуальными направлени-
ями развития строительной отрасли 
респонденты назвали реформирование 
системы технического регулирования, 
цифровизацию и стандартизацию про-
цедур, повышение энергоэффектив-
ности строящихся объектов, а также 
совершенствование правил допуска 
на рынок строительных услуг новых 
организаций.

Актуальным направлением развития строительной отрасли ВЦИОМ  
назвал программу реформирования системы технического регулирования

Что хочет строитель

Р
О

М
А

Н
 Я

В
Н

О

ОЦЕНКА ОПТИМИЗАЦИИ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОЦЕДУР В СТРОИТЕЛЬСТВЕ В МОСКВЕ
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Согласование схемы 
движения транспорта

Приемка исполнительной 
документации

Промзона. Перезагрузка
На месте «Метромаша» появится жилой комплекс с образовательным кластером
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Проект застройки территории бывшего завода «Метромаш»
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ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
Закончена четырехлетняя реставрация легендарного театра на 
Берсеневской набережной

БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ 
Завершен крупнейший в мире проект метростроения. 1 марта 2023 года для пассажиров полностью 
открылась Большая кольцевая линия – это 70 км путей и 31 станция

МЦД-3 И МЦД-4 
Запущено движение по маршрутам Зеленоград –  
Раменское и Апрелевка – Железнодорожный

МЕТРО В АЭРОПОРТ 
На Солнцевской линии заработали станции 
«Пыхтино» и «Аэропорт Внуково» ТОП 20  23

ГЛАВНЫХ ОТКРЫТИЙ ГОДА

МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР 
Новая транспортная артерия столицы длиной 68 км. В 2023 году 
открыли несколько участков, готовность всей трассы  – 90%
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КЛАСТЕР «ЛОМОНОСОВ» 
Открыт флагман Инновационного научно-технического центра МГУ 
«Воробьевы горы»

МЕТРО  И  МЦД

  Александра Маянцева

В марте открылось движение по 
всей Большой кольцевой линии. 
Это крупнейший проект метро-
строения России и мира. Запуск 
БКЛ улучшил транспортное 
обслуживание 15 миллионов 
жителей столицы и Подмосковья. 
Теперь при поездке по новому 
кольцу пассажиры могут сэконо-
мить до 45 минут. Знаковое собы-
тие 2023 года – метро пришло в 
аэропорт! На Солнцевской линии 
заработали станции «Аэропорт 
Внуково» и «Пыхтино». На севере 
подземка ушла за МКАД – конеч-
ной станцией салатовой ветки 
стал «Физтех». В паутину назем-
ных станций интегрировались 
ветки МЦД-3 и МЦД-4. 

В есной на вход открылись 
станции БКЛ, которые пас-
сажиры потом активно об-
суждали в соцсетях: «Тек-
стильщики», «Печатники», 

«Нагатинский Затон», «Кленовый 
бульвар», «Каширская», «Варшав-
ская», «Марьина Роща», «Рижская», 
«Сокольники». И это был финальный 
участок уникального транспортного 
проекта, аналогов которому нет во 
всем мире. Работы по его возведению 
начались в 2011 году, первый участок 
открыли в 2018-м. 

«Это самый большой и трудный 
проект за всю историю метрострое-
ния, это новое сердце транспортной 
системы Москвы, которое объеди-
няет и МЦД, и МЦК, и линии метро 
в единую транспортную систему и 
позволяет присоединять новые ли-
нии метро. Это огромный и важный 
проект», – заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

РЕКОРДНАЯ КОЛЬЦЕВАЯ 
БКЛ стала самой большой коль-

цевой подземной магистралью в 
мире: линия протяженностью 70 ки-
лометров включает 31 станцию. Но-
вое кольцо прошло сквозь плотную 
ткань городской застройки. Есть три 
станции глубокого заложения – «Са-
веловская», «Рижская» и «Марьина 
Роща». Этот метод прокладки характе-

рен для советского метро. Такие стан-
ции строят там, где на поверхности 
много коммуникаций, вынос кото-
рых требует больше финансовых и 
временных затрат. Этот метод очень 
сложный с технической точки зрения. 
В среднем же на каждой станции БКЛ 
проложено по 800 километров кабе-
лей, их общая длина – почти 25 тысяч 
километров, что составляет больше 
половины экватора Земли. На каждой 
станции смонтировано 55 инженер-
ных систем, включающих 25 тысяч 
единиц оборудования. 

Там, где позволяет ландшафт, стро-
или станции мелкого заложения – 
глубиной не более 30 метров. Впер-
вые возведены две полуподземные 
станции – «Мичуринский проспект» 
и «Пыхтино». На этих станциях одна 
платформенная стена – панорамная, 
из стекла и металлического каркаса.  

Во время проходки создано по-
рядка 95 километров подземных 
трасс, из них более 83 километров од-
нопутные, а порядка 12 километров –  
двухпутные. По двухпутным тонне-
лям поезда движутся одновременно 
в одном тоннеле, платформы нахо-
дятся по бокам, а пути – посередине. 
Строительство двухпутных тоннелей 
обходится дешевле на 20–30% и идет 
намного быстрее. Средняя скорость 
строительства двухпутного тоннеля –  
450 метров в месяц.

Всего на разных участках строи-
тельства БКЛ проходку вели 33 щита. 
На однопутных тоннелях работали 
привычные 6-метровые проходческие 
комплексы, на двухпутных – щиты-ги-
ганты диаметром 10 метров. В марте 
2020 года в Москве был установлен 
рекорд Гиннесса – в одно время на 
одном проекте в рамках Программы 
развития московского метро работало 
23 ТПМК, большая часть из них –  

на строительстве БКЛ. А в Книге ре-
кордов России официально зафикси-
ровано достижение «Самые протя-
женные двухпутные тоннели метро». 
Всего было проложено 11 568 метров 
двухпутных тоннелей. 

На путях БКЛ использовали техно-
логию Low Vibration Track – дословно 
она переводится как «путь понижен-
ной вибрации». Этот метод уменьшает 
вибрацию и снижает уровень шума от 
поездов с 80 до 72 децибел.

Городской рельеф был очень слож-
ным, приходилось использовать про-

двинутые технологии метростроения. 
Станции, находящиеся на участках 
рядом с Москвой-рекой, отличались 
водонасыщенным грунтом. Для сня-
тия излишнего гидростатического дав-
ления на ограждающие конструкции 
котлована при проведении земляных 
работ на станции «Кленовый бульвар» 
использовали контурное водопони-
жение. Применяли при строитель-
стве БКЛ и другие инновационные 
методы. По-новому подошли и к обе-
спечению пожарной безопасности. На 
станциях смонтированы автоматиче-
ские системы пожарной сигнализации, 
система газового пожаротушения и 
колонны дымоудаления, которые по-
глощают дым и вытягивают его со 
станции через подплатформенные 
каналы в вентиляционную шахту. 

Строительство БКЛ координиро-
вали с помощью цифровых моделей, 
в таком масштабе эта технология впер-
вые была применена именно на БКЛ. 

«За счет цифры на станциях «Тере-
хово», «Кунцевская» и «Давыдково» 
были просчитаны все трассировки ин-
женерных коммуникаций и кабельных 
линий. В будущем эти технологии бу-
дем использовать на всех фазах созда-
ния перспективных участков и линий 
метрополитена», – рассказал генераль-

ный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов. 

Было много новаторства и в архи-
тектуре. Так, архитектору Николаю 
Шумакову удалось воплотить дав-
нюю мечту – запустить в работу про-
ект станции с открытыми чугунными 
тюбингами. Эту идею реализовали на 
«Савеловской», а позднее молодые 
архитекторы повторили этот прием 
в проектах «Рижской» и «Марьиной 
Рощи». Последняя завораживает ги-
гантскими «бусами» в надземной ча-
сти и «фарфоровыми» пилонами на 
платформе. Станции «Марьина Роща» 
и «Рижская» объединяют не только 
открытые участки с тюбингами, но и 
самые длинные в Москве эскалаторы –  
130 метров на «Марьиной Роще» и 
129 – на «Рижской». 

МЕТРО ВО ВНУКОВО 
В сентябре на Солнцевской линии от-

крылись станции «Пыхтино» и «Аэро- 
порт Внуково». Эта воздушная гавань 
стала первой в стране, куда пришла 
подземка. Теперь, чтобы добраться 
от «Делового центра» до терминала 
аэровокзала, потребуется всего около 
40 минут. Впрочем, на дорогу стоит 
заложить чуть больше времени, чтобы 
успеть осмотреть станцию «Пыхтино». 
Ее платформенный участок находится 
ниже уровня земли, а сложный рельеф 
местности подтолкнул к идее оформить 
в стене витражные проемы. 

«При создании дизайна станции 
проектировщики вдохновлялись ави-
ационной тематикой. Платформенные 
светильники сделаны в виде турбин 
самолета, а над эскалатором разме-
щена модель сверхзвукового пасса-
жирского самолета Ту-144 в масштабе 
1:10. Она изготовлена из традиционно 
применяемых в авиации материалов –  
алюминиевых сплавов и нержавею-
щей стали. Это сохранит ее в течение 
десятков лет», – отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ «ФИЗТЕХ» 
В сентябре на Люблинско-Дми-

тровской линии метро запустили 
станции «Физтех», «Лианозово» и 
«Яхромскую». «Физтех» стал самой 
северной станцией Московского ме-
трополитена. В результате время на 
поездку до центра города для его 
жителей сократилось на 15 минут. 
Новой станцией ежедневно могут 
пользоваться порядка 10 тыс. пасса-
жиров. С ее открытием улучшилась 
транспортная доступность для 54 тыс. 
жителей района Северный. У 18 тыс. 
из них появилось метро в шаговой 

доступности. В оформлении станции 
использовалась тематика знаменитого 
вуза. В первую очередь символ Физ-
теха, так называемый импульс. Его 
интегрировали на стены, он указывает 
направление движения. На станции 
есть портреты великих физиков, а ви-
траж вестибюля исписан формулами. 
С инженерной точки зрения станция 
интересна тем, что здесь впервые в 
московском метро смонтирован регу-
лируемый стрелочный перевод. 

НАЗЕМНОЕ МЕТРО 
В уходящем году запустили дви-

жение по МЦД-3 и МЦД-4. Запуск 
МЦД-4 прошел в День города при 
участии президента России Влади-
мира Путина и мэра Москвы Сергея 
Собянина.

Московские центральные диаме-
тры – новый общественный транспорт, 
объединивший формат электричек и 
метро. Диаметры соединяют разроз-
ненные направления железных дорог. 
Теперь можно без пересадок проехать 
сквозь столицу и добраться до городов 
Подмосковья. Самой сложной линией 
для строителей стал четвертый диа-
метр. 

Для его открытия необходимо было 
связать Киевское и Горьковское на-
правления, построить дополнительные 
пути на участках Москва-Пассажир-
ская-Курская – Москва-Площадь Трех 
Вокзалов и Москва-Пассажирская-Ки-
евская – Апрелевка. На МЦД-4 самое 
большое число пересадочных стан-
ций – 18 с 44 вариантами пересадок 
на метро, МЦК и другие диаметры. 
Длина этого диаметра – 86 киломе-
тров, маршрут связывает 36 станций. 
Ветка МЦД-3 связала Зеленоград и 
Раменское. Ее протяженность 85 ки- 
лометров, на линии расположена  
41 станция, на 14 станциях этого на-
правления можно сделать пересадки 
на метро, МЦК и электрички приго-
родных направлений. 

БЛИЖАЙШИЕ ПЛАНЫ
В данный момент в работе нахо-

дятся 15 станций столичной подземки –  
11 на Троицкой линии, одна на Со-
кольнической и три – на Рублево-Ар-
хангельской. 

В 2024–2026 годах планируют по-
строить 35 км линий метро, 17 стан-
ций и два депо. Что касается МЦД, то 
на очереди проектирование и строи-
тельство МЦД-5, а также ввод новых 
станций на действующих диаметрах. 
Также будут продлены и имеющиеся 
ветки МЦД – они свяжут столицу с 
Тулой, Тверью, Калугой и другими 
крупными огородами Центральной 
России. 

Пути большого города
Уходящий год подарил столице новую подземную транспортную артерию –  
Большую кольцевую линию метро. И не только ее
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ПРОТЯЖЕННОСТЬ СТОЛИЧНОЙ ПОДЗЕМКИ  
ВЫРОСЛА В 1,8 РАЗА ЗА 12 ЛЕТ  
В 2023 ГОДУ В МОСКВЕ ОТКРЫТО  
14 СТАНЦИЙ МЕТРО, ЕЩЕ 15 НАХОДЯТСЯ В РАБОТЕ

Вестибюль станции метро «Физтех»

Станция БКЛ «Мнёвники»
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  Екатерина Шохина

Районы Новой Москвы сейчас 
одни из самых быстроразвива-
ющихся в столице. С момента 
присоединения к столице 
Троицкого и Новомосковского 
административных округов 
прошло всего 11 лет, но за эти 
годы они доказали высокую 
эффективность новой градо-
строительной политики, смысл 
которой в одновременном 
возведении жилья и объектов 
социальной и транспортной 
инфраструктуры. С 2012 года 
здесь построен 31 млн кв. ме-
тров недвижимости, открыто 
160 социальных объектов, про-
ложено 384 км дорог, создано 
свыше 195 тыс. рабочих мест. 

Н е стал исключением и год 
уходящий. Руководитель 
Департамента развития 
новых территорий го-
рода Москвы Владимир 

Жидкин подчеркивает: «В 2023-м было 
введено более 2,5 млн кв. метров недви-
жимости, появились новые станции ме-
трополитена, новые дороги, добавились 
маршруты общественного транспорта. 
Наша особая гордость – 25 введенных 
объектов образования – школ и дет-
ских садов. Это в 2,5 раза больше, чем 
в среднем вводилось за год в предыду-
щее десятилетие – с 2012 по 2020 год».

ИЗ КОММУНАРКИ  
С ЛЮБОВЬЮ

Молодые москвичи все чаще выби-
рают для жизни Новую Москву. Если 
в 2014 году лишь 18% столичных жи-
телей покупали квартиры в ТиНАО, 
сегодня их уже 63%. Среди людей, при-
обретающих жилье, 72% – это семьи 
с детьми. И будущим новоселам вы-
брать есть из чего – вариантов как по 
стоимости, так и по формату масса: от 
собственного дома до квартир в мно-
гоэтажных комплексах с классической 
или европланировкой, от компактных 
студий до двухуровневых апартаментов 
с террасами. 

Феномен растущего интереса мо-
сквичей не сводится только к стоимо-
сти жилья. Важно, что вместе с новой 
квартирой люди получают развитую 
социальную и транспортную инфра-
структуру.

«Наша семья переехала в Комму-
нарку из старого московского района 
Тушино. Появились дети. Одноком-
натная квартира стала тесновата. Двух-
комнатная квартира в Коммунарке 
устраивала нас и по площади, и по 
цене. Но муж побаивался, что будет 
очень далеко добираться до работы. 
Когда мы приехали смотреть новый 
дом, то просто влюбились в район и 
ни разу не пожалели о своем выборе.  
В Коммунарке все в шаговой доступно-
сти или в 10–15 минутах на обществен-
ном транспорте. В нашем микрорайоне 
две детские поликлиники, две школы, 
четыре детских сада. Много спортив-
ных центров. Каждый год открыва-
ется что-то важное для комфортной 
жизни», – рассказывает мама двоих 
детей Наталья Григорьева. 

Слова Натальи подтверждает ста-
тистика. В 2023 году из средств сто-
личного бюджета построен детский 
сад в поселке Мосрентген, реконстру-
ирована школа в поселке Знамя Октя-
бря, введено здание блока начальных 
классов в поселке Марьино, большая 
школа в Щербинке. За счет средств 
инвесторов построено восемь школ и 
13 детских садов. 

Как отмечает заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Андрей  
Бочкарёв, сегодня в поселении Москов-
ский по инвестиционному контракту 
ведется строительство детского сада 
на 350 мест общей площадью 5 тыс. 
кв. метров и школы-гиганта на 1100 
мест, которая займет порядка 20,1 тыс. 
«квадратов». 

БУДЬ ЗДОРОВ! 
В Новой Москве созданы все ус-

ловия для сохранения здоровья всех 
поколений жителей. С 2012 года воз-
ведено 19 медицинских объектов. Это 
как современные поликлиники и под-
станции скорой помощи, так и объ-
екты, ставшие знаковыми: МКЦИБ 

«Вороновское» и многопрофильная 
больница в Коммунарке, которые на-
зывают символами борьбы с панде-
мией COVID-19.

Сегодня клинический центр «Ком-
мунарка» – настоящий «город здо-
ровья». Здесь лечат почти все виды 
заболеваний – от сосудистых до онко-
логических. 1 июня 2023 года в День 
защиты детей состоялось открытие 
семиэтажного детского корпуса на 240 
коек. Появилась одна из лучших дет-
ских клиник не только в Москве, но и 
во всей стране.  Она оснащена самым 
современным диагностическим обо-
рудованием и уникальными опера-
ционными.

Завершается строительство здания 
лучевой диагностики, которое предна-
значено для проведения 3D- и 4D-лу-
чевой терапии при онкологических 
заболеваниях. Корпус почти готов, 
идет монтаж внутренних инженер-
ных систем. По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, с окончанием строи-
тельства лучевого корпуса завершится 
формирование медицинского кластера 
в Коммунарке.

НА СПОРТЕ 
У новых московских территорий 

есть большое преимущество: возмож-
ность планировать и строить объекты, 
требующие достаточно больших сво-
бодных пространств. В ТиНАО удобно 
претворять в жизнь столичную концеп-

цию создания комфортной здоровой 
среды для проживания. С момента 
присоединения округов к столице там 
построено 12 спортивных объектов.

В сентябре 2023 года в поселении 
Первомайское распахнул свои двери 
уникальный спортивный комплекс 
«Десна» для занятий футболом, пейнт- 
болом, флорболом, баскетболом, во-
лейболом, художественной гимна-
стикой. Во Внуково два месяца назад 
открылся ФОК «Пегас». В нем можно 
заниматься как спортивным, так и оз-
доровительным плаванием, фитнес- 
аэробикой, армрестлингом.

Сегодня в стадии строительства на-
ходятся такие крупные объекты, как 
горнолыжный комплекс в Щаповском, 
ФОК в Коммунарке, ледовый спортив-
ный комплекс в Троицке и всесезонный 
спортивно-развлекательный центр ря-
дом со станцией метро «Прокшино». 
Ведется строительство спорткомплекса 
в поселении Киевский и ледовой арены 
в Щербинке.

Современные ФОКи притягивают 
как профессионалов, так и любителей 
здорового образа жизни. Данные ста-
тистики говорят сами за себя – сегодня 
40% жителей новых территорий зани-
маются спортом. 

СОКРАЩАЯ РАССТОЯНИЯ
ТиНАО может гордиться дорожным 

строительством. Только в этом году 
открыто 35 км дорог.

«К примеру, дорога от Варшавского 
до Калужского шоссе соединила Тро-
ицк и Щербинку, стала, по сути, дубле-
ром и МКАД, и ЦКАД. Она улучшила 
условия транспортного обслужива-
ния десятков населенных пунктов и 
садовых товариществ Новой Москвы с 
населением свыше 150 тыс. человек», – 
рассказывает Владимир Жидкин.

На западе ТиНАО почти готов  
дублер Боровского шоссе, который 
соединит поселение Внуковское с рай-
оном Ново-Переделкино. Сергей Со-
бянин подчеркивает, что новая трасса 
улучшит транспортную доступность 
станции «Новопеределкино» Солн-
цевской линии метро и разгрузит Бо-
ровское шоссе.

Но главный подарок жителям 
Новой Москвы сделали в этом году 
метростроители. Шестого сентября 
состоялось торжественное открытие 
двух новых станций желтой ветки – 
«Пыхтино» и «Аэропорт Внуково». 
А несколькими днями позже – же-
лезнодорожного диаметра МЦД-4, 
создавшего новую сквозную линию 
наземного метро, которая проходит 
через Внуково и Переделкино.

НАШ ОТВЕТ  
ГОЛЛИВУДУ 

В селе Красная Пахра растет 
крупнейшая в мире площадка для 
съемок кино под открытым небом 
«Москино». Часть территории уже 
открыта, в перспективе киногород вы-
растет еще в полтора раза. Кремль XII 
века, старинные и современные мо-
сковские, а также европейские улицы, 
ковбойский городок, деревня – все 
декорации предназначены для много-
кратного использования. Кинопарк – 
не только площадка для профессиона-
лов, но и место для прогулок и экскур-
сий москвичей, интересующихся про-
цессом создания кинопроизведений. 

«Новая Москва, – уверен Владимир 
Жидкин, – и впредь будет лидером и 
по вводу недвижимости, и по количе-
ству социальных объектов, и по росту 
числа рабочих мест. А самое главное: 
здесь по-прежнему будут реализовы-
ваться уникальные градостроительные 
проекты».

За новой жизнью 
ТиНАО лидирует по вводу недвижимости,  
количеству социальных объектов и по росту числа рабочих мест
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Жилые районы ТиНАО Дизайн-проект станции метро «Потапово»

Образовательный центр «Диалектика»
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  Елена Николаева

Активное обновление дорожной 
городской сети в городе нача-
лось с приходом новой команды 
мэра. Так, в 2011–2023 годах 
в Москве построено 1353 км 
дорог, это порядка 25% от су-
ществующих дорог и развязок. 
Возведено 425 новых тоннелей, 
эстакад и мостов – количество 
этих искусственных транспорт-
ных сооружений выросло на 
65%. Также построили 297 вне-
уличных пешеходных переходов. 
В этом выпуске «МП» мы расска-
жем о том, что из этого объема 
было выполнено в этом году. 

О звучивая итоги уходя-
щего года и оценивая 
объемы выполненных 
работ, заместитель мэра 
Москвы по вопросам 

градостроительной политики и строи- 
тельства Андрей Бочкарёв отметил, 
что за этот период в столице завер-
шили строительство всех крупных 
объектов, необходимых для форми-
рования дорожного каркаса города 
на ближайшие десятилетия.  

ВАЖЕН И ДЛЯ МОСКВЫ,  
И ДЛЯ СТРАНЫ 

Главным объектом дорожного строи- 
тельства в столице в 2023 году стал Мо-
сковский скоростной диаметр. Номи-
нально это московский объект, но по 
объему работ и стратегическому значе-
нию его сравнивают со строительством 
Крымского моста, трассами «Таврида», 
«Дон» и ЦКАД. Это новая магистраль, 
которая пройдет от платной дороги Мо-
сква – Санкт-Петербург до Симферо-
польского шоссе. На востоке столицы от 
трассы идет ответвление к магистрали 
М12 Москва – Казань. После полноцен-
ного запуска движения диаметр свяжет 
южный, северо-западный и восточный 
въезды в мегаполис. 

В границах Москвы строитель-
ство этой магистрали для назем-
ного движения имеет схожее зна-
чение с запуском БКЛ под землей.  
Благодаря МСД сокращается время 
в пути и улучшается связность не-
скольких административных округов 
города. А перераспределение транс-
портных потоков на треть снизит 
нагрузку на Садовое кольцо, ТТК и 
МКАД, улучшит транспортное обслу-
живание аэропортов Шереметьево, 
Домодедово, вокзала Восточный и 
других объектов.

Всего с учетом съездов и рекон-
струкции расположенной рядом улич-
но-дорожной сети построят около  
220 км дорог, в том числе почти 140 
искусственных сооружений протяжен-
ностью 60 км, и свыше 30 пешеходных 
переходов. 

Строительство разделили на два 
этапа. Первый – от Бусиновской раз-
вязки до трассы М12 Москва – Ниж-
ний Новгород – Казань (северное 
направление), второй – от шоссе Эн-
тузиастов до автодороги Солнцево – 
Бутово – Варшавское шоссе (южное 
направление). Северное направление 
от Бусиновской развязки до трассы 
М12 длиной 40 км построено.

Соединительный участок с феде-
ральной трассой М12 «Восток» от-
крылся 8 сентября 2023 года. Эта ше-
стиполосная 5-километровая трасса 
начинается у метро «Лухмановская», 
пересекает улицы Покровскую, Со-
чинскую, Маресьева, проходит вдоль 
реки Пехорки и соединяется с трассой 
М12 Москва – Казань.

Данный сегмент трассы связывает 
крупные автомобильные магистрали 
города: МКАД, шоссе Энтузиастов, 
Измайловское, Щелковское, Откры-
тое, Ярославское, Алтуфьевское и 
Дмитровское шоссе. Также он дает 
выход на крупные московские улицы – 
Фестивальную, Сельскохозяйствен-
ную, Березовую аллею, 3-й Ниж-
нелихоборский проезд, Амурскую, 

Щербаковскую, Перовскую, Юности, 
Паперника. 

Первым запустили северный уча-
сток. В 2023 году основные работы 
вели уже на южном направлении. Так, 
9 сентября открыли участки МСД от 
шоссе Энтузиастов до метро «Тек-
стильщики», а 10 октября – транс-
портную развязку на пересечении 
южного направления МСД и дублера 
Люблинской улицы. В середине дека-
бря мэр города Сергей Собянин сооб-
щил, что южный участок от МКАД до 
трассы Солнцево – Бутово – Варшав-
ское шоссе готов на 45%.

«Отрезок Московского скорост-
ного диаметра от МКАД до автодо-
роги Солнцево – Бутово – Варшавское 
шоссе характеризуется большим коли-
чеством искусственных сооружений. 
Одним из них является 109-метровый 
мост через реку Битцу. На объекте 
полностью выполнены все пять опор, 
смонтированы 72 железобетонные 
балки пролетного строения, выпол-
нено устройство правой и левой желе-
зобетонных плит», – сообщил Андрей 
Бочкарёв.

ВМЕСТЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ 
Ко Дню города было запущено 

движение по проспекту Багратиона. 
Общая протяженность магистрали 
со съездами и 17 искусственными 
сооружениями составляет почти  
22 км. По территории столицы дорога 
проходит от ММДЦ «Москва-Сити» 
и ТТК до транспортной развязки на 
пересечении МКАД с Молодогвар-
дейской улицей, а затем выходит на 
Северный обход города Одинцово в 
Московской области. Еще эту трассу 
называют Северным дублером Куту-
зовского проспекта. О том, насколько 
городу важен этот двойник прави-
тельственной трассы, говорит то, что 
движение по проспекту Багратиона 
запускали в присутствии мэра Мо-
сквы Сергея Собянина и президента 
России Владимира Путина. 

За полтора месяца со дня откры-
тия по новой дороге проехало более 
миллиона автомобилей. В среднем 
суточный трафик составлял 25 ты-
сяч машин. И это меньше половины 
пропускной способности новой маги-
страли! Поток желающих сдерживает 
то, что проезд по этому городскому 
участку платный. Стоимость зависит 
от габаритов машины. С транспон-
дером цена колеблется от 416 до 832 
рублей, без транспондера – от 600 до 
1,2 тысячи рублей.

«Москвичи проголосовали – вы-
брали наименование, назвали его 
проспектом Багратиона. Что это за 
проспект Багратиона? Трасса М1 на 
полсотни километров на подходе 
к городу платная, первоклассная 
трасса, она доходила до МКАД, упи-
ралась в нее и, соответственно, созда-
вала массу транспортных проблем. За 
счет частных инвесторов, «Газфонда» 
в основном, эта трасса продлена до 
«Москва-Сити». Рядом, буквально 
в километре, здание Правительства 
Российской Федерации. Экономия 
времени в пути от МКАД и почти до 
центра города – в три раза. Около 
50 тысяч человек ежедневно будут 
пользоваться этой трассой», – сказал 
Сергей Собянин.

«КЛЕВЕР» ОТЦВЕТАЕТ 
Строятся не только вылетные 

магистрали, преображается и такая 
важная транспортная артерия, как 
МКАД. Одним из этапов модерниза-
ции стала реконструкция так назы-
ваемых клеверных развязок. 

Жизнь показала, что такие, ка-
залось бы, логичные и комфортные 
развязки обладают существенным 
недостатком. Они самозапираются: 
стоит заблокировать движение по 
одному «лепестку», как останавли-
ваются и остальные съезды. Вместо 

«клеверов» сейчас строят современ-
ные направленные съезды – эста-
кады и тоннели, которые более эф-
фективно справляются с плотным 
трафиком, не допуская пересечения 
транспортных потоков. В программу 
реконструкции входят 22 развязки, 
работы на 20 из них уже завершены.

В сентябре после комплексной ре-
конструкции очередного «клевера» 
открылась транспортная развязка 
на пересечении МКАД с Липецкой 
улицей. Работы завершились на 16 
месяцев раньше запланированного 
срока. До полного завершения про-
граммы осталось закончить работы 
на двух узлах: пересечении Кольце-
вой дороги с Алтуфьевским шоссе, с 
улицами Верхние Поля и Капотней. 
«Развязки клеверного типа строились 
в Москве в 50–60-е годы прошлого 
века. Однако тогда никто не мог спро-
гнозировать столь стремительный 
рост транспортных потоков и то, 
что «клеверные листы» не будут с 
ними справляться. И все же подобные 
развязки и сегодня имеют право на 
существование на скоростных маги-
стралях в 50–100 км от города, где 
плотность потока автомобилей суще-
ственно ниже», – отмечает научный 
руководитель Института экономики 
транспорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Михаил Блинкин. 

ДУБЛЬ ДВА
Еще одну дорогу, дублирующую 

загруженную загородную трассу, 
строят в ТиНАО. Новую магистраль 
прокладывают между Киевским и 
Калужским шоссе. Трасса готова 
почти наполовину и пройдет от 
Троицка практически до МКАД и 
до будущей новой станции метро 
«Тютчевская».

Уже открыты участки от Нико-
ло-Хованской улицы до автодороги 
Солнцево – Бутово – Варшавское 
шоссе и улично-дорожная сеть в Мос- 
рентгене. В следующем году запустят 
два новых участка, еще несколько 
находятся в проектировании. 

«Дублер Калужского шоссе улуч-
шит транспортное обслуживание 
свыше 260 тысяч человек, позволит 
разгрузить основную трассу и собрать 
вместе микрорайоны, которые сей-
час строятся. Кроме того, это помо-
жет активнее привлекать инвести-
ции и развивать большие и малые 
бизнес-проекты в ТиНАО», – сказал 
Сергей Собянин. 

Важнейшей частью транспорт-
ного каркаса Троицкого и Новомо-
сковского округов столицы станет 
дорога Солнцево – Бутово – Вар-
шавское шоссе. Она свяжет четыре 
вылетные магистрали – Боровское, 
Киевское, Калужское и Варшавское 
шоссе, а также станет дублером 
юго-западной и южной части МКАД. 
В этом году запущен третий участок 
трассы от Боровского до Киевского 
шоссе. 

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
С 2024 по 2026 год планируется 

проложить 265 км дорог, построить 
71 искусственное сооружение и 60 
пешеходных переходов. К концу 2024 
года рассчитывают завершить работы 
на участке трассы Солнцево – Бутово 
– Варшавское шоссе и его соединения 
с МСД. Выступая с отчетом о резуль-
татах деятельности правительства 
Москвы, мэр столицы Сергей Собя-
нин сказал, что в следующем году 
будет сделан акцент на строительстве 
набережных и мостов. 

Все дороги перед нами открыты 
Москва вошла в тройку мировых лидеров по темпам и объемам дорожного строительства

Протяженность улично-дорожной сети за 12 лет выросла на 24%

V
K

.C
O

M
/M

O
S

S
O

B
YA

N
IN

115 КМ  
ДОРОГ

19
ПЕШЕХОДНЫХ  
ПЕРЕХОДОВ

66
МОСТОВ, 
ТОННЕЛЕЙ, 
ЭСТАКАД

ВВЕДЕНО В 2023 ГОДУ

 13 ТЫС. РАБОЧИХ МЕСТ
СОЗДАНО В НОВОЙ 
МОСКВЕ В 2023 ГОДУ
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  Наталья Крол

Социальная программа, 
утвержденная шесть лет 
назад, стала настоящим вы-
зовом для Стройкомплекса 
города. Для переселения 
почти 1 млн человек в но-
вые комфортные дома не-
обходимо было разработать 
систему управленческих 
решений по сносу и новому 
строительству, стандарты 
жилых зданий, нормативы 
выделения жилья и пере-
езда граждан. Масштаб-
ный процесс был разделен 
на три этапа, первый из 
которых завершится уже в 
2024 году. Уходящий 2023-й 
показал: планы по заявлен-
ным срокам не только вы-
полняются, но и опережают 
график.

В 
этом году в Москве 
введены 62 ново-
стройки, 40,4 тысячи 
человек уже переехали 
в новые квартиры или 

находятся на стадии переезда.  
С начала года подобрано 37 
стартовых площадок мощно-
стью 0,9 млн кв. метров, 50 но-
востроек переданы под заселение.  
Заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарёв назвал те семь райо-
нов, где первый этап программы 
пришел к финишу раньше срока. 
Это Восточное Измайлово, го-
родской округ Щербинка, посе-
ления Внуковское, Десеновское, 
Марушкинское, Рязановское и 
Филимонковское. 

«Благодаря хорошим темпам 
строительства нового жилья в от-
дельных районах удается уско-
рить переселение по программе 
реновации. В этом году досрочно 
завершен первый этап в семи 
столичных районах. В целом по 
Москве он выполнен на 58%», – 

сказал Андрей Бочкарёв. То, что 
программа показывает реальные 
результаты, является важным со-
циальным фактором. Председа-
тель Общественного штаба по 
контролю за реализацией про-
граммы реновации, почетный 
президент НИУ МГСУ Валерий 
Теличенко отметил, что ускорение 
переселения – безусловно радост-
ная новость для ее участников. 
Солидарны с этим и депутаты.  

Елена Николаева, депутат  
Мосгордумы, подчеркнула: 
«Плотно общаясь с москвичами, 
чаще всего приходится слышать об 
одном – не сворачивать программу 
и даже ускорить процесс переселе-
ния. Многие опасались, что именно 
это и произойдет из-за кризиса и 
проблем с импортозамещением. 
Но строительная отрасль Москвы 
приняла вызов достойно. Строи-
тели работают круглосуточно, что, 
к сожалению, иногда мешает мо-
сквичам, живущим рядом со строй-
кой. Но ведь и цель какая! Люди 
понимают, что скоро переедут, что 
жизнь их изменится».

Оценивая перспективы разви-
тия программы реновации, ви-
це-спикер Мосгордумы Степан 
Орлов отметил, что она остается 
важнейшим проектом в жилищ-
ной политике столицы и прио-
ритетом на ближайшие годы. 
По его мнению, впереди серьез-
ная интенсификация: на период 
2024–2029 годов придется макси-
мальное количество ввода жилья, 
строительства и, соответственно, 
счастливых новоселий. 

«Миллиону москвичей пред-
стоит перебраться из старых, 
морально устаревших хрущевок 
в новые, просторные, современ-

ные квартиры», – добавил Степан 
Орлов. О том, что динамика будет 
только нарастать, заявил и мэр 
столицы Сергей Собянин на еже-
годном отчете, подводящем итоги 
работы в 2023 году. Темпы жи-
лищного строительства в городе 
будут возрастать до 6–7 млн кв. 
метров и благодаря этому росту 
будет увеличиваться доля жилья 
по реновации. 

«На пике реализации про-
граммы мы должны переселять 
до 80 тысяч человек в год. Задача 
невероятной сложности, но я уве-
рен, что мы с ней справимся», – 
заявил мэр.

  Андрей Мещеряков

Есть стереотип, что москвичи 
живут на работе, у них нет вре-
мени ни на спорт, ни на развле-
чения. Но статистика такова: по 
сравнению с 2010 годом количе-
ство занимающихся физкульту-
рой и спортом горожан увели-
чилось в 2,6 раза – до 5,5 млн 
человек. Массовому увлечению 
помогает планомерное расши-
рение доступной спортивной 
инфраструктуры столицы: это 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы, крытые и открытые 
стадионы, спортивные центры, 
лыжные трассы, катки, уличные 
воркаут-площадки, беговые и 
велосипедные дорожки. «Мо-
сковская перспектива» расска-
зывает о возможностях, кото-
рые столица предоставляет для 
занятий спортом.  

М осква сегодня – лидер 
спортивного движе-
ния страны. Только 
за последние 13 лет 
в городе построили 

около 200 крупных спортивных со-
оружений, появились десятки тысяч 
различных спортивных зон рядом с 
жилыми домами. 

Еще в сентябре в столице выпол-
нили годовой план по строительству 
спортивных сооружений, написал мэр 
Москвы Сергей Собянин в соцсетях.  
А в декабре их было уже 20, в том 
числе такие крупные, как Академия 
спорта «Динамо» и построенный, но 
пока не открывшийся Ледовый дворец 
«Кристалл» в «Лужниках». 

СОВРЕМЕННЫЙ «МОСКВИЧ»
Еще в конце мая Сергей Собянин за-

явил о завершении комплексной рекон-
струкции спорткомплекса «Москвич» 
в Текстильщиках, который построили 
в 1960-х годах при одноименном за-
воде малолитражных автомобилей.  
В результате исторический стадион стал 
современным мультиспортивным ком-
плексом для тренировок и соревнова-
ний. Помимо стадиона на территории 
кластера общей площадью 17 га распо-
ложены Дворец спорта с 50-метровым 
бассейном, легкоатлетическим манежем 
с беговыми дорожками и спортивным 
залом с трибунами на 150 мест, Ледо-
вый дворец с ареной, бильярдным за-
лом и залом для проведения занятий по 
хореографии. Есть здесь и теннисные 
корты, футбольные поля, бейсбольное 
поле, универсальная спортивная пло-
щадка для игры в волейбол, баскетбол, 
ледовые поля для занятий кёрлингом.

Сегодня на базе «Москвича» гото-
вят профессиональных спортсменов 
по 10 видам спорта – фигурному ка-
танию, конькобежному спорту (шорт-
трек), кёрлингу, плаванию, футболу, 
бейсболу, софтболу, легкой атлетике, 
пулевой стрельбе, бильярду. Здесь 
бесплатно тренируются около 1300 
человек от 10 до 52 лет. Горожане же 
могут на платной основе заниматься 
плаванием, фигурным катанием, ак-
вааэробикой, хореографией, йогой и 
многими другими видами спорта. Сек-
ции посещают около 11 тыс. человек.

АКАДЕМИЯ СПОРТА  
«ДИНАМО»

Современный спортивно-трениро-
вочный центр «Динамо» площадью 
около 30 тыс. кв. метров стал частью 

спортивного кластера, в который также 
входит стадион «ВТБ Арена». Трех- 
этажный комплекс оснащен всем необ-
ходимым оборудованием для работы 
детско-юношеских секций по разным 
видам спорта. Академия обладает со-
ответствующей инфраструктурой для 
развития семи спортивных дисциплин, с 
этой целью она разделена на несколько 
зон. Здесь одновременно тренируются и 
соревнуются до 570 юных участников, 
а посещать различные выступления 
спортсменов могут до 1,5 тыс. зрителей.

Зона ледовых видов спорта – это 
арена размером 60 на 26 метров по 
стандарту НХЛ – с трибунами на 100 
человек. Здесь же перед выходом на 
лед хоккеисты готовятся в зале для 
«сухой» разминки, а для фигуристов 
выделен зал хореографии, оборудо-
ваны современный тренажерный центр 
и мастерская для заточки коньков. 
Футбольные тренировки проходят в 
манеже с панорамным остеклением 
– на поле размером 70 на 40 метров с 
искусственным газоном. Отдельно рас-
положен зал спортивной гимнастики 
с зоной хореографии. Для волейбола, 
баскетбола, гандбола и мини-футбола 
предназначен универсальный спорт-
зал, оснащенный разделительными 
звукопоглощающими перегородками, 
чтобы можно было одновременно 
проводить различные соревнования 
или тренировки. На втором этаже на-
ходится блок единоборств. Также в 
здании работает медицинский центр 
с массажным кабинетом и саунами.

«КРИСТАЛЛ»  
НА СЧАСТЬЕ

Вскоре в плеяде спортивных со- 
оружений столицы займет достойное 
место и Ледовый дворец «Кристалл». 
Современный спортивный объект рас-
полагается на месте одноименного 
катка, построенного в 60-х годах про-
шлого века и признанного непригод-
ным к дальнейшему использованию. 
Ледовый дворец площадью 24,5 тыс. 
кв. метров имеет три этажа. Важней-
шей архитектурной особенностью зда-
ния стало 14-метровое панорамное 
витражное остекление. 

«В общей сложности в «Кристалле» 
смогут находиться до 850 спортсме-
нов и зрителей одновременно. Но-
вая площадка будет использоваться 
для тренировок профессиональных 
спортсменов, любительских команд 
и детских хоккейных школ. Трибуны 
каждой из двух арен рассчитаны на 
250 зрителей», – сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв. 

Спортивное ядро включает в 
себя две ледовые арены со зритель-
скими трибунами. Предусмотрено 
устройство трансформируемых 
бортов площадок, благодаря чему 
возможно проводить хоккейные 
матчи по разным стандартам. Зри-
тели смогут наблюдать за ходом со-
ревнований не только с трибун, но 
и прямо из кафе на 150 посадочных 
мест. Посетителям станут доступны 
зал бокса, спа-зона и площадка для 
игры в сквош.

МЕСТО ДЛЯ СПОРТА
В начале учебного года открыл свои 

двери для спортсменов и жителей Не-
красовки одноименный Дворец спорта. 
Трехэтажное здание площадью более  
21 тыс. кв. метров – самое крупное спор-
тивное учреждение района. 

«Профессионалы и любители могут 
заниматься здесь 12 видами спорта. На 
его территории есть  плавательный бас-
сейн на восемь дорожек размером 25 на 
16 метров, зал для подготовительных 
занятий с тренажерами для «сухого» 
плавания, тренерские комнаты, раз-
девалки, массажный и медицинский 
кабинеты, сауна, а для детей до 10 лет 
– малый бассейн размером 10 на 6 ме-
тров со всей необходимой инфраструк-
турой», – пояснил во время открытия 
комплекса руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик Загрут-
динов.

Во Дворце спорта также размести-
лась ледовая арена размером 30 на 
60 метров с трибунами. Есть зал для 

занятий скалолазанием и другими  
экстремальными видами спорта. Здесь 
же организован каркасный скейт-
парк, зона для занятий велокроссом, 
скейтбордингом, роллерблейдингом и 
самокатным спортом. Имеются залы, 
в которых можно заниматься гим-
настикой, хореографией, единобор-
ствами. А универсальный игровой зал 
размером 45 на 27 метров рассчитан 
на тренировки баскетболистов, ганд-
болистов, волейболистов, теннисистов 
и команд по мини-футболу. Для лю-
бителей интеллектуального спорта 
открыт шахматный клуб. 

ТРОЙНОЙ ТУЛУП
В начале декабря открылся Центр 

фигурного катания Этери Тутберидзе 
в Ясенево. В здании площадью 20,7 
тыс. кв. метров будут проходить тре-
нировки и соревнования, а также ледо-
вые шоу. Для спортсменов-любителей 
здесь организуют массовые катания. 
В спорткомплексе оборудованы две 
многофункциональные арены: сорев-
новательная с трибуной на 500 мест и 
тренировочная. При необходимости 
они могут трансформироваться в хок-
кейное поле размером 60 на 26 метров.

В центре созданы все условия для 
комплексных тренировок. Спортсменам 
доступны 10 хореографических, акро-
батический и два тренажерных зала, а 
также тренировочный с покрытием из 
искусственного льда. Есть реабилитаци-
онный блок с зоной водных процедур. 

«ПЕГАС» ИЗ ЛЕГЕНДЫ
В конце октября Сергей Собянин 

открыл спорткомплекс «Пегас» во 
Внуково. «Он станет еще одной точ-
кой притяжения для жителей этого 
района, который активно развивается 
в последние годы», – отметил столич-
ный градоначальник.

Архитектурной особенностью 
спорткомплекса стал оригинальный 
фасад с выступающими пластичными 
карнизами – поясами, соединяющими 
между собой все объемы здания. Вну-
три расположились два бассейна: 25 на 
16 метров – на восемь дорожек – и 10  
на 6 метров – для обучения плаванию 
детей, а также универсальный зал и 
буфет на 19 посадочных мест.

АНГЕЛЫ ФИГУРНОГО  
КАТАНИЯ

В середине декабря состоялось офи-
циальное открытие Московской ака-
демии Евгения Плющенко. Это полно-
ценный спортивный центр с несколь-
кими ледовыми площадками, залами 
и даже гостиницей. В двухэтажном 
здании на площади более 4,5 тыс. кв. 
метров – две ледовые площадки 58 на 
28 и 25 на 15 метров. Для спортсменов 
предусмотрены тренажерные и хоре-
ографический залы, массажные каби-
неты, медпункт, спортивный магазин, 
музей и другие помещения.

СПОРТ НА ПЕРСПЕКТИВУ
«Спорт необходимо развивать. 

Сейчас федеральный бюджет сокра-
тил траты на развитие регионального 
спорта. Но будущая президентская про-
грамма снова начнет наращивать его 
поддержку», – отметил президент РФ 
Владимир Путин в ходе недавней боль-
шой пресс-конференции.

В предстоящие три года, по словам 
Сергея Собянина, в Москве капитально 
отремонтируют не менее 55 объектов 
спорта. «Не останется без внимания 
детский спорт. Возле школ приведут в 
порядок футбольные поля, волейболь-
ные и баскетбольные площадки», –  
заключил градоначальник.

СПОРТИВНЫЕ  ОБЪЕКТЫПРОГРАММА  РЕНОВАЦИИ

Для рекордов и здоровья
Спорт стал неотъемлемой частью жизни москвичей
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ЕЛЕНА ЛАГАН,
домохозяйка:

Мне всегда было сложно усидеть на месте, приходилось 
куда-то тратить энергию, тогда на выручку приходил спорт. 

Сначала школа бальных танцев, потом различные спортив-
ные секции. Не секрет, что спорт положительно влияет на все 

наше тело – ускоряет обмен веществ, снижает риск различных 
заболеваний, повышает эластичность мышц. Когда у нас здоровое тело, то мы можем 
все: возникает желание одновременно решать миллион задач. Именно поэтому через 
полгода после рождения сына я вышла на тренировки, а через несколько месяцев, не 
торопясь, обрела былую форму. Благо в Москве для занятий спортом много возмож-
ностей: многочисленные клубы и секции, ФОКи и бассейны. Да и в парках, и во дворах 
можно позаниматься на тренажерах и на воркаут-площадках. К тому же самый простой 
метод продлить свой день – это потренироваться с утра, поскольку регулярные утрен-
ние тренировки бодрят организм. А меня делают еще оптимистичнее и счастливее.

РОМАН ПЕТРОВСКИЙ,
фоторедактор:  

Моя жизнь всегда была связана со спортом. Помню, вместо 
выполнения скучных домашних заданий в школе играл с 
друзьями в футбол и волейбол. Плюс занимался футболом в 

«Спартаке», а для релакса еще и плаванием, настольным тен-
нисом, в который играю до сих пор, у меня разряд кандидата в 

мастера спорта. Для меня тренировки не только способ поддержа-
ния физической формы, но и отличная возможность познакомиться с близкими по 
духу людьми. К тому же это очень помогает в работе. Спорт воспитал во мне упор-
ство и усидчивость. А поскольку работа у меня бесконечная – чаще всего с утра до 
вечера и без выходных, то это очень полезно. Жена любит лыжи, играет со мной и в 
настольный теннис. Две из трех наших маленьких дочурок тоже обожают спортив-
ные мероприятия. Прежде всего хочется научить их придерживаться принципам 
здорового образа жизни. Объяснить им это не с позиции «скучно, нудно и никому 
не нужно», а с той, что это реальный шанс с детства ставить цели и достигать их. 
Даже если эти цели не спортивные, а просто житейские мечты, а для их воплощения 
необходимо иметь запас здоровья.

  Ирина Зайцева

Если в первые годы раз-
вития программы вла-
сти города объявляли 
об отдельных адресах, 
по которым велось про-
ектирование и строи-
тельство новых домов, 
то сейчас в некоторых 
районах процессы раз-
ворачиваются более 
укрупненно. Напри-
мер, в районе Коптево 
построят сразу пять 
жилых объектов. Дома 
возведут в десяти мину-
тах ходьбы от станции 
МЦК Коптево в Старо-
коптевском переулке на 
земельном участке под 
номером 7. 

Это будет целый жилой 
квартал из новостроек по ре-
новации.  Четыре из пяти кор-
пусов соединят стилобатом, а 
под землей оборудуют парковку. 
«Сейчас ведется устройство мо-
нолитных конструкций подзем-
ной части здания. Ввод в экс-
плуатацию планируется в 2025 
году», – рассказал руководитель 
столичного Департамента стро-
ительства Рафик Загрутдинов. 

Фасады выполнят из навес-
ных трехслойных стеновых па-
нелей с металлическими кор-
зинами под кондиционеры. 
Входную группу оформят вит- 
ражным остеклением. На под-
земном уровне разместится сто-
янка для автомобилей. В пяти 
корпусах запроектированы 
864 квартиры – 145 одноком-

натных, 479 двухкомнатных, 
216 трехкомнатных и 24 че-
тырехкомнатные. Пятнадцать 
из них предусмотрены для ма-
ломобильных жильцов, в них 
увеличат ширину коридоров 
и дверных проемов, установят 
специальную сантехнику. 

В районе Гольяново на вос-
токе столицы начато строитель-
ство десяти зданий площадью 
229,3 тыс. кв. метров.  Первые 
этажи новостроек сделают не-
жилыми. Там разместят вести-
бюли, лифтовые холлы, ком-
наты дежурного и технические 
помещения. Также на первых 
этажах смогут открыться ма-
газины, кафе, салоны красоты, 
кружки и секции для детей.  
В целом размах нового жилищ-
ного строительства будет мас-

штабным. По данным Рафика 
Загрутдинова, пока с момента 
старта в районе введены три 
новостройки. А всего в районе 
Гольяново новые квартиры по 
реновации получат жильцы 101 
дома.

Планы по обновлению жи-
лого фонда в Митино не столь 
обширны – пятиэтажек хрущев-
ского периода на северо-западе 
города не так много. В этом 
районе расселению подлежат 
14 домов, где проживает 2,4 тыс. 

человек. Снесены шесть зданий, 
относящихся к первому этапу 
расселения. Первый дом по про-
грамме построен в поселке Но-
вобратцевском на месте старой 
пятиэтажки. На втором этапе 
планируется переселение еще 
1625 жителей. Для организации 
волнового переезда были вы-
браны две стартовые площадки 
с потенциалом строительства 
41,6 тыс. кв. метров недвижи-
мости.

И вот сейчас на улице Парко-
вой на месте четырех из шести 
снесенных домов началось воз-
ведение сразу четырех новых 
жилых домов. 

«Ведутся работы нулевого 
цикла. Ввод в эксплуатацию 
предусмотрен в 2024 году», – 
заверил Рафик Загрутдинов.

Началось строительство пяти жилых корпусов по программе реновации на севере Москвы

Квартальный подход

Эволюция реновации
80 тысяч человек в год будут переселять из ветхого жилья  
на пике реализации программы 
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Проект квартала в районе Коптево

Дом по адресу 2-я Владимирская улица, 13 к. 1

Домик от мэра
Семья Сирожиддиновых 
отметит уже второй по счету 
Новый год в квартире 
по программе реновации

  Аркадий Паровозов

Новоселье работника банковской сферы Шер-
хона Сирожиддинова, его жены и двух дочек в 
новой квартире на улице Мельникова состоя-
лось 15 декабря прошлого года. 

Переселиться из старой хрущевки в новую двухком-
натную квартиру в том же Таганском районе для Сиро-
жиддиновых было огромным счастьем. В пятиэтажке 
на улице Нижегородской семья проживала с 2014 года. 
Купив эту «двушку», глава семейства и не предполагал, 
что в 2017 году стартует социальная программа по 
переселению москвичей из ветхого жилья. Но когда 
столичные власти объявили о новых перспективах, 
сразу понял, что изменения будут только к лучшему. 

«Старое и новое жилье – это совершенно несрав-
нимые вещи», – говорит Шерхон. Переехав, никаких 
глобальных переустройств делать не пришлось. Купили 
только мебель – для комнат и для кухни. В новой квар-
тире она большая, почти 11 метров. Есть прекрасная 
лоджия с корзиной под кондиционер. Приобретено 
машино-место на нижнем уровне. Младшей дочери 
Шерхона Камиле три года. Она если и осознает пере-
мены, то выразить их пока не может. А вот старшая 
Малика (ей шесть), проживая на четвертом этаже в 
пятиэтажке, всегда мечтала о лифте. И к прошлому 
Новому году получила его – по новому адресу.

Переезд в новую квартиру запомнился на всю жизнь. 
Дело в том, что поздравить новоселов в этом доме 
пришел сам мэр Сергей Собянин. Он осмотрел жилье, 
познакомился со всеми членами семьи и сфотогра-
фировался с ними на память. А напоследок подарил 
детям игрушечный домик. И теперь в семье Сирожид-
диновых это своего рода раритет – подарок от мэра 
столицы, заглянувшего к ним с поздравлениями перед 
Новым годом. 
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121,7
ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ
ПЕРЕСЕЛЕНЫ  
С НАЧАЛА РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ

6
МЛН. КВ. 
МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ
ВВЕДЕНО  
В СТОЛИЦЕ  
В 2023 ГОДУ

Центр фигурного катания Этери Тутберидзе в Ясенево
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  Владимир Трегубов

Черная металлургия в России 
постепенно восстанавлива-
ется. Рост потребления стали 
за девять месяцев 2023 года 
составил 7% и достиг 35,1 млн 
тонн. Больше всего вырос спрос 
у строителей – 9%, или 27,4 
млн тонн. Наблюдается и рост 
производства стали на 4,2%, 
до 62,2 млн тонн. В конце года 
эта цифра может быть прибли-
жена к 70 миллионам – с учетом 
экспорта металла. Сегодня на 
мировых рынках происходит 
восстановление цен по сравне-
нию со снижением 2022 года. 
Попытаемся разобраться в по-
ложении основных производи-
телей стали и проката «большой 
тройки» металлургов для того, 
чтобы определить их инвестици-
онную привлекательность. 

Э ти компании пережили не-
простые времена – санк-
ции, локдауны, ужесточе-
ние налогообложения в 
РФ, почти два года тройка 

ведущих сталелитейных компаний не 
публиковала отчетность. Во многом 
благодаря государственной поддержке 
двух основных потребителей металла 
– строительного и машиностроитель-
ного секторов – металлурги вышли на 
уровни допандемийного 2020 года.   

МАГНИТОГОРСКИЙ  
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ  
КОМБИНАТ

Публичное акционерное общество 
«Магнитогорский металлургический 
комбинат» (ПАО «ММК») – один из 
крупнейших в мире производителей 
черных металлов (сталь, чугун) и ли-
дер в отрасли в России. Это крупный 
производственный комплекс полного 
цикла, где металл получается из же-
лезной руды и коксующегося угля, он 
также включает передельное произ-
водство из лома, производя 17% стали 
в РФ. ММК производит огромный 
сортамент продуктов с преобладанием 
продукции премиум-класса. Постав-
щик № 1 стали и проката, в том числе 
проката с покрытием. Общие продажи 
металлопродукции составляют 10,7 
млн тонн в год, 4,7 млн тонн из кото-
рых составляет премиальная продук-
ция. Основная часть приходится на 
горячекатаную сталь. Существенный 
объем продукции составляет оцин-
кованный прокат, потребляемый в 
автопроме и других отраслях. Ком-
пания более других производителей 
отрасли ориентирована на внутренний 
рынок. Объем инвестиций в НИОКР 
и цифровизацию составляет 8,8 млн 
долларов. Общество образовалось на 
базе советского Магнитогорского ме-
таллургического комбината на Урале, 
где находятся запасы железной руды 
и других металлов, что обеспечивает 
идеальное экономико-географическое 
положение ММК, по соседству с по-
требителями – крупными металлоем-
кими производствами – в Челябин-
ске, Нижнем Тагиле и других городах 
Уральского региона, что сокращает 
транспортные издержки.

Группа компаний ММК традици-
онно была ориентирована на внутрен-
ний российский рынок и вследствие 
этого менее других металлургов ока-
залась подвержена воздействию анти-
российских санкций. У ММК нет круп-
ных активов за рубежом, на которые 
можно было бы наложить санкции, 
как, например, у «Газпрома». ММК 

принадлежит предприятие ММК 
Metalurji в Турции, где риски санкций 
минимальны. Для инвесторов важно 
отметить, что ММК имеет крайне низ-
кий уровень долговой нагрузки, что в 
условиях ужесточения денежно-кре-
дитной политики и роста ключевой 
ставки могло бы привести к тяжелым 
последствиям в плане обслуживания 
долга компании. ММК наоборот, на-
копила солидный размер рабочего 
капитала (собственных оборотных 
средств), что не только повышает ее 
финансовую устойчивость, но позво-
ляет инвестировать в развитие произ-
водства и расширять интеграцию в сы-
рье. Компания смогла быстро восста-
новиться после пандемии и локдаунов 
и по результатам первого полугодия 
2023 года превзошла результаты 2018 
и 2019 годов, а по итогам текущего 
года компания ожидает рекордных 
объемов реализации продукции на 
рынок России. 

Кредитный и валютный риски 
ММК находятся на минимальном 
уровне – компания ориентирована 
на внутренний спрос и не зависит от 
импортных комплектующих в такой 
степени, как другие предприятия от-
расли. Чистый долг имеет отрица-
тельную величину – минус 84,2 млрд 
рублей. Большую роль в этом сыграла 
политика компании не выплачивать 
щедрые дивиденды, как в прежние 
годы, а направить чистую прибыль 
на инвестиции – в расширение произ-
водства. Пауза в выплате дивидендов 
малопривлекательна для инвесторов, 
отчасти это объясняется сдержанной 
динамикой цен на продукцию (что 
должно способствовать снижению 
себестоимости застройщиков, но мы 
этого пока не видим), а также увели-
чением налоговой нагрузки. 

Учитывая текущее положение и 
потребности ВПК, а также девелопе-
ров, динамично растущий внутрен-
ний спрос обеспечивает высокий 

уровень загрузки производствен-
ных мощностей ПАО «ММК». Все 
эти факторы обеспечивают рост ка-
питализации ПАО «ММК» в сред-
несрочной перспективе с потенци-
алом роста цен акций свыше 20%. 
Акции остаются привлекательными 
для инвесторов, даже несмотря на 
возможную невыплату дивидендов 
за текущий год. 

НОВОЛИПЕЦКИЙ  
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ  
КОМБИНАТ

Крупный игрок на мировом рынке 
высококачественной стальной продук-
ции, вертикально интегрированная 
компания. Производство стали скон-
центрировано в непосредственной 
близости от основных потребителей в 
России и других странах. Доля Группы 
НЛМК в производстве стали и оцин-
кованного проката в России – 21%, 
в производстве арматуры – 22%, в 
производстве холоднокатаного про-
ката – 32%, в производстве проката 
с полимерным покрытием – 19%. На 
мировом рынке слябов ее доля со-
ставляет 19%. НЛМК входит в число 
самых эффективных и высокодоход-
ных производителей стали в мире. В 
России это крупнейшее сталелитейное 
производство. В состав группы входят 
активы из разных стран – Бельгии, 
США, Франции и Италии, представ-
ляющие собой полноценные стале-
прокатные производства.

Санкции не коснулись самих зару-
бежных активов компании, а только 
мажоритарного акционера – Влади-
мира Лисина. Их влияние больше от-
разилось на динамике акций – про-
садка котировок в феврале прошлого 
года была самой глубокой за послед-
ние годы.

Если раньше акции «большой 
тройки» сталеваров ходили в унисон, 
то в последнее время акции НЛМК вы-
глядят устойчивее рынка и не падали 

так сильно, как бумаги их коллег по 
цеху. Хотя металлурги и нефтегазовый 
сектор держатся лучше рынка.

Как и остальные члены «тройки», 
компания не публиковала отчетность 
два года, вышла только лишь консо-
лидированная отчетность группы за 
второй квартал и первое полугодие 
текущего года, к тому же в ограничен-
ном формате. Из нее видно, что фи-
нансовые результаты за шесть месяцев 
текущего года оказались слабее, чем 
раньше: так, выручка сократилась на 
3%, валовая прибыль упала на 23%, а 
чистая прибыль – на 42%, при этом 
себестоимость выросла на 19%. Об-
щий долг составил 138,4 млрд рублей. 
Снижение финансовых показателей 
было вызвано снижением мировых 
цен на сталь (особенно в КНР), общим 
эффектом санкций против отрасли в 
целом, введенным правительством на-
логом на «сверхприбыль» и «курсовые 
экспортные пошлины», ужесточением 
налогообложения в целом и НДПИ в 
частности,  ростом издержек на реа-
лизацию продукции, что и привело к 
снижению чистой прибыли.

В текущем году наметились поло-
жительные сдвиги, вызванные об-
щим ростом ВВП и деловой актив-
ности, в том числе в строительстве 
и машиностроении. Вместо рынков 
«недружественных стран» компа-
ния смогла перенаправить экспорт в 
страны Африки, Латинской Америки 
и Ближнего Востока. В ряде «недру-
жественных стран» у компании есть 
разрешения от местных регуляторов, 
и производства там пока работают, 
что вполне логично, иначе сократятся 
рабочие места как на самих заводах, 
так и в автопроме и других секторах. 
Отметим, что НЛМК больше других 
металлургов экспортирует металл за 
рубеж, хотя основным рынком яв-
ляется Россия. Но компания больше 
других пострадала от курсовых по-
шлин, введенных с 1 октября 2023 

года, когда при курсе от 80 руб./долл. 
экспортер платит 4–7% в зависимости 
от курса. Так, при курсе 90–95 руб./
долл. платеж составит 5,5%. Налог 
на «сверхприбыль» – разовый сбор 
в размере 10% от превышения при-
были компании в период 2021–2022 
годов над прибылью 2018–2019 годов. 
Однако вследствие девальвации ру-
бля эффект ужесточения налогового 
бремени оказался не столь значитель-
ным для металлургов в целом, но для 
НЛМК – более ощутимым. 

«СЕВЕРСТАЛЬ» 
Одна из самых эффективных гор-

нометаллургических компаний не 
только в России, но и в мире. На долю 
группы приходится 17% выплавки 
стали в РФ. Основные активы нахо-
дятся в стране, так что влияние санк-
ций было ограниченным. Компания 
выпускает железорудный концентрат, 
высококачественный плоский и сорто-
вой прокат и трубы. Высокая степень 
обеспеченности собственным сырьем 
повышает стабильность операцион-
ных процессов компании. 

Главный актив – Череповецкий 
металлургический комбинат. Мажо-
ритарный акционер – Алексей Морда-
шев. Он сам и его ключевые активы на-
ходятся под санкциями, что привело к 
потере активов на 400 млн долларов –  
товарные запасы и деньги на счетах. 
Кроме того, ЕС запретил поставки 
стали из России – на Европу прихо-
дилось 30% всех продаж металлургов 
РФ. Однако сейчас положение компа-
нии восстанавливается вместе с двумя 
другими производителями благодаря 
росту спроса и мировых, а также вну-
тренних цен на металл. 

В заключение отметим, что акции 
компаний «большой тройки» металлур-
гов представляют несомненный интерес 
для инвесторов и их стоит включить в 
свой инвестиционный портфель.

Как закалялась сталь 
Разбираемся в акциях компаний «большой тройки» металлургов
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  Ирина Зайцева

В 2023 году в Москве про-
изошло много ярких и дол-
гожданных событий. После 
реставрации свои двери 
распахнул Театр эстрады, 
обновлены павильоны на 
ВДНХ, заработали кинокла-
стеры и медиацентры. 
 

Театр эстрады на Берсеневской 
набережной уже несколько поко-
лений москвичей считают знако-
вым местом. Но почти четыре года 
популярнейшая столичная пло-
щадка не принимала зрителей –  
здесь шли масштабные работы 
по комплексной реставрации.  
За это время была восстановлена 

несущая способность конструкций, 
отреставрированы фасады, воссоз-
даны в первоначальных габаритах 
интерьерные элементы – дверные 
и оконные проемы, панорамные 
витражные окна, ранее заложен-
ные в зоне открытых мраморных 
лестниц и дворового ризалита. В 
театре полностью заменены ин-
женерные коммуникации и сце-
ническое оборудование. 

Обновленное здание в октябре 
открыли мэр Москвы Сергей Со-
бянин и руководитель театра, на-
родный артист РСФСР Геннадий 
Хазанов. В мероприятии также 
приняли участие актеры театра 
и кино Нонна Гришаева, Ольга 
Остроумова, Ефим Шифрин, Ле-
онид Ярмольник и другие. По те-

атральной традиции мэр Москвы 
вместе с артистами забил в сцену 
театра монету.

«Реальная конкретная помощь 
первых лиц города позволила сде-
лать, как мне кажется, один из луч-
ших залов в стране», – сказал тогда 
Геннадий Хазанов. 

Не менее яркие события 
года были связаны с кинема-
тографом. В Новой Москве 
открылся кинопарк «Мос- 
кино». Кинокластер, а точнее, его 
первая очередь представляет собой 
комплекс натурных съемочных 
площадок на 184 гектарах земли. 
Общая же площадь кластера в бу-
дущем составит более 300 гекта-
ров. В перспективе в столице будут 
работать еще две студийные пло-
щадки – на обновленной Киносту-
дии им. Горького и на МЕТМАШе. 

Не осталось без внимания и еще 
одно легендарное место столицы.  
В ноябре на ВДНХ открылся но-
вый павильон «Атом». Помимо 
экспозиции привлекает внимание 
и само здание в семь этажей, три 
из которых подземные. Из уни-
кальных решений проекта можно 
назвать консольный вынос несу-
щей конструкции длиной 54 метра 
и единый стеклопакет фасадного 
остекления высотой 12 метров. 

В этом году состоялось и тор-
жественное открытие павильона 
№ 66 «Советская культура» (быв-
ший «Узбекская ССР»), где раз-

местился культурно-выставоч-
ный центр бывшей союзной рес- 
публики. Также был отреставриро-
ван павильон «Мясная промыш-
ленность». 

Число возрожденных исто-
рических объектов в нынешнем 
году пополнил один из старейших 
деревянных объектов Москвы – 
жилой дом Гавриила Палибина. 
В Донском монастыре завершили 
реставрацию пяти исторических 
башен. Также привели в порядок 
фасады и купола Нового собора и 
вернули исторический облик дому 
настоятеля.

Всего же согласно Адресной 
инвестиционной программе 
(АИП) с 2021 по 2023 год за 
счет бюджета был реконстру-
ирован и построен 21 объект 
культуры. В планах на 2024 – 
2026 годы их будет 32. Например, 
до конца 2025 года завершатся ра-
боты на Центральном Московском 
ипподроме в районе Беговой. 

«В Бутырском районе столицы 
в течение трех лет завершится 
строительство здания, в котором 
разместится картинная галерея 
художника Василия Нестеренко. В 
поселениях Московский и Воскре-
сенское Новой Москвы достроят 
детские школы искусств», – рас-
сказал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей 
Бочкарёв.  

СОЦИАЛЬНАЯ  ИНФРАСТРУКТУРА

  Наталья Крол

Каждый год объемы ввода школ, 
больниц, поликлиник и детских 
садов растут, увеличивается и ко-
личество объектов, прошедших 
комплексную реконструкцию. 

МЕДИЦИНА
Строительство и реконструкцию 

объектов здравоохранения мэр сто-
лицы поставил в ряд приоритетных. 
Процессы развития охватили как 
объекты так называемого первич-
ного звена, так и крупные лечебные 
и исследовательские центры. 

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, с начала года в столице 
построили и ввели в эксплуатацию 

одну детскую, три детско-взрослых и 
пять взрослых поликлиник. Все они 
строятся по новому московскому 
стандарту. В числе открывшихся в 
этом году – поликлиника на улице 
Твардовского в районе Строгино и 
поликлиника на Игральной улице, 8,  
построенные по индивидуальному 
проекту. 

Всего с 2011 года в Москве возвели 
154 объекта здравоохранения, 24 из 
них – в этом году. В планах на ближай-
шие два года – ввод в строй 26 таких 
учреждений. В этом году завершен 
первый этап городской программы 
модернизации амбулаторного фонда, 
в рамках которого состоялась рекон-
струкция 200 зданий поликлиник. Вто-
рой этап включает реконструкцию еще  
140 зданий. Завершить его планиру-
ется в 2025 году. Строительство флаг-

манских центров как новый тренд в 
обслуживании срочных пациентов 
в текущем году был реализован на 
базе целого ряда медицинских уч-
реждений. В январе принял первых 
пациентов флагманский центр ГКБ 
им. В.В. Вересаева. В том же месяце 
открылся аналогичный центр на базе 
НИИ скорой помощи им. Н.В. Скли-
фосовского. Новый корпус легендар-
ного Склифа рассчитан на прием до 
200 неотложных пациентов в день. 
И это не единственное новшество –  
сейчас на месте советских корпусов 
НИИ строится новый современ- 
ный «медицинский» город. В сентя-
бре начал работу центр при ГКБ № 15  
им. О.М. Филатова, а в декабре Сергей 
Собянин открыл аналогичный объект 
при Боткинской больнице. 

Помимо этого построены новый 
комплекс Морозовской детской боль-
ницы, детский стационар Московского 
многопрофильного клинического цен-
тра «Коммунарка», ИКБ № 1, боль-
ница имени А.С. Логинова. Есть и за-
дел на будущее. С начала года выдано 
более 20 разрешений на строительство 
лечебно-оздоровительных объектов.  
В их числе многопрофильные меди-
цинские центры на территории райо-
нов Косино-Ухтомский, Северное Бу-
тово и Хорошево-Мневники. Строятся 
новые корпуса для детской городской 
больницы святого Владимира, он-
кологической больницы № 62 и еще 
нескольких флагманских центров в 
московских стационарах.

«В планах – новый Склиф и новая 
детская большая городская больница», –  
отметил мэр Сергей Собянин.

ОБРАЗОВАНИЕ
Полицентричное развитие города 

предполагает и расширение сети объ-
ектов образования – школ и детских 
садов. В 2023 году построено 114 со-
циальных объектов, в том числе 71 –  
за счет инвесторов. Возведено 44 дет-
ских сада и 24 школы. Современные 
учебные заведения открывают новые 
возможности для качественного об-
учения юных москвичей. Планиру-
ется обновление и уже имеющегося 
фонда – по заявлению мэра, вскоре 
начнется реконструкция 50 старых 
городских школ. 

«Перед нами стоит задача сформи-
ровать качественную городскую среду, 
комфортную для жизни, работы и от-
дыха независимо от района или округа. 
Такой подход, конечно, подразумевает 
активное строительство социальной 
инфраструктуры», – прокомменти-
ровал тему Андрей Бочкарёв.

В качестве примера сдачи объектов 
последнего времени можно назвать 
детский сад на 235 мест в Южном Бу-
тово. Общая площадь здания перемен-
ной этажности составляет 4,2 тыс. кв. 
метров. На территории Нагатинского 
затона введен в эксплуатацию учеб-
ный корпус на 200 человек с блоком 
начальных классов. 

Развитие крупных жилых районов 
за счет вывода промзон стало осно-
ванием для формирования крупных 
образовательных кластеров в сто-
лице. Так, на территории бывшего 
Тушинского аэродрома сейчас функ-
ционируют детский сад на 220 мест и 
школа с расширенной IT и спортивной 
инфраструктурой на 1100 человек.  
В текущем году будут введены в экс-
плуатацию два детских сада на 350 и 
125 мест. Началось строительство еще 
одной школы на 850 мест и детского 
сада на 300 мест. 

Отвечая на запрос москвичей
Развитие социальной инфраструктуры остается одним из главных приоритетов столичных властей
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На карте столицы появились уникальные объекты культуры

И физикам, и лирикам

Павильон № 66 на ВДНХ

Поликлиника на улице Игральной, д. 8
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АЛЕКСАНДР БАЛАШОВ,
бизнесмен:

В августе оказался в приемном отделении центра при ГКБ 
им. Вересаева (клиническая больница № 81). В центр доста-

вила скорая с подозрением на аппендицит. И даже несмотря 
на довольно сильные боли, был буквально ошеломлен уров-

нем этого учреждения. Вспомнил зарубежные фильмы на меди-
цинские темы и подумал: «А здесь-то покруче!» На самом высоком уровне оказался и 
профессионализм врачей. Операция эндоскопическим методом была сделана сразу 
же после поступления. Врачи и средний персонал были очень доброжелательны, шу-
тили, отвлекали от болей буквально до полного моего отключения после введения 
наркоза. В послеоперационной палате со мной находились два пациента. Интерье-
ры отделения современные, все очень красиво и удобно устроено. После операции 
меня выписали на третьи сутки.

Москва меняется 
На Страстном бульваре прошла 
выставка об итогах работы 
Стройкомплекса Москвы в 2023 году

  Светлана Игумнова 

Этот год стал рекордным по количеству новых 
крупных транспортных объектов. В 2024 году 
в столице продолжится развитие метрополи-
тена: Сокольническую линию продлят до  
«Потапово», планируется построить 11 из  
17 станций Троицкой ветки, продолжается 
проектирование новых радиальных линий.  

«Мы продолжим переселение участников про-
граммы реновации, будем строить и реконструиро-
вать дороги, развивать социальную и спортивную 
инфраструктуру города, благоустраивать набережные 
и станции МЦД», – подчеркнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарёв. 

Выставка «Москва меняется» была подготовлена 
при поддержке Стройкомплекса Москвы. Генеральный 
партнер – АО «Мосинжпроект». 

«Холдинг «Мосинжпроект» уже 65 лет сосредото-
чен на комплексном развитии и преображении Мо-
сквы. Компания работает над реализацией ключевых 
градостроительных проектов. Этот год был не только 
юбилейным для нас, но и результативным. Завершен 
ряд ключевых проектов: БКЛ, МСД, открыта первая в 
истории столицы станция метро в авиагавани», – под-
черкнул исполнительный директор по девелопменту 
АО «Мосинжпроект» Павел Дудулин.

В 2023 году ГК «Мосинжпроект» отмечает 65-ле-
тие. За годы работы специалисты инжинирингового 
холдинга приняли участие в создании свыше 6000 
км автодорог, более 100 мостов и эстакад. С участием 
Мосинжпроекта за 12 лет введено свыше 160 км линий 
и 75 станций метро, построено и реконструировано  
11 электродепо. Кроме того, создан ряд знаковых объ-
ектов гражданского строительства.
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Жить долго и не осыпаться

ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИГОРОД  ПРАЗДНИКИ

 Кадастровым инженером Шершовой Екатериной 
Александровной, почтовый адрес: 142180, Москов-
ская область, г. Климовск, ул. Советская, д. 7, кв. 3, 
e-mail: katyakadastr@yandex.ru, тел. 8-964-798-22-53, 
номер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность 2333, 
выполняются кадастровые работы в отношении зе-
мельного участка с К№ 50:21:0130204:358, располо-
женного: город Москва, поселение Воскресенское,  
д. Ямонтово, дом 16.
Заказчиком кадастровых работ является Желтико-
ва Ирина Александровна, почтовый адрес: 117133,  
г. Москва, ул. Академика Виноградова, д. 6, кв.153,  
тел.: +7 910-408-21-19. 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ состоится по адресу: 
город Москва, поселение Воскресенское, д. Ямонтово, 
дом 16, 26.01.2024г. в 11.00.
С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: 142117, Московская об-
ласть, г. Подольск, ул. Кирова, д. 70, пом. 62, тел. 8-926-
278-08-57. 
Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с 26.12.2023г. по 22.01.2024г., обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных 
участков на местности принимаются с 26.12.2023г. по 
22.01.2024г. по адресу: 142117, Московская область,  
г. Подольск, ул. Кирова, д.70, пом. 62.
Смежный земельный участок, с правообладателем 
которого требуется согласовать местоположение гра-
ниц: земельный участок с К№ 50:21:0130204:1151, рас-
положенный: г. Москва, п. Воскресенское, д. Ямонтово, 
уч. Владение 10А/2.
  При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

ОФИЦИАЛЬНО 

  Алена Рыбакова

О набирающем все большую 
популярность тренде Slavic girl 
aesthetic (стиль славянской де-
вушки), выходе последней серии 
фильма «Слово пацана», доходах 
курьеров и айтишников, новом 
блюде «лосось под мехом», креа-
тиве Ваганьковского кладбища, 
лайфхаках для такси на Новый 
год – об этом и многом другом 
говорили столичные жители в 
предпоследнюю неделю уходя-
щего года.

О том, что уровень благосостояния 
москвичей растет, сообщает самая на-
родная платформа по поиску работы 
hh.ru. Зарплаты московских курьеров в 
декабре превысили отметку в 200 тысяч 
рублей. Причина – высокий спрос на 
таких специалистов перед новогодними 
праздниками. А, например, самая боль-
шая зарплата, предложенная IT-специ-
алисту в 2023 году, – 800 тысяч рублей. 
По данным HeadHunter, столько полу-
чает технический директор. В среднем 
высокие доходы айтишников сейчас 
составляют 300–400 тысяч рублей в 
месяц. 405 тысяч рублей в месяц – же-
лаемая зарплата москвичей, утверждает 

статистика. Больше всего хотят полу-
чать специалисты промышленного про-
изводства и агропрома. Сотрудники фи-
нансовой и банковской сфер согласны 
на 255 тысяч рублей, а специалисты в 
IT – 252 тысячи рублей.

Но высокие зарплаты, утверждают 
эксперты ВШЭ, – палка о двух концах. 
Чем выше доход семьи, тем ниже веро-
ятность, что она заведет детей, –пока-
зало их исследование. Высокий уровень 
благосостояния в России связан с мень-
шей рождаемостью, поскольку хорошо 
зарабатывающие специалисты теряют 
намного больше в случае рождения ре-
бенка, чем бедные семьи.

И все-таки тренд на блеск, гламур и 
«дорого-богато» стал общемировым.  
В интернете завирусились видео, где де-
вушки из разных стран демонстрируют 
песцовые и норковые шубы и меховые 
шапки-боярки, как это делали в нуле-
вых. Большинство роликов снимаются 
под песню Кати Лель «Мой мармелад-
ный». Тренд Slavic girl, Slavic bimbo, или, 
как его еще называют «светланакор», 
достиг пика популярности. Пока запад-
ные знаменитости демонстрируют свою 
приверженность всему славянскому, в 
Москве полицейские задержали двух 
девушек за незаконную съемку на Крас-
ной площади. Одна из них пыталась 

повторить сюжет недавнего ролика, 
героиня которого в шубе и бриллиан-
тах ела огромный бутерброд с красной 
икрой на фоне Спасской башни, вторая 
изображала сотрудника полиции. Ролик 
доснять не удалось – обе они попали в 
самое настоящее отделение. 

И все-таки новость о том, что наш 
народ не унывает и веселится, скорее, 
радует. И это несмотря на то что в Рос-
сии с 1 января 2024 года, как сообщают 
«Известия», могут подорожать кофе, 
соки, шоколад, молоко и рис на 20% и 
более. История с повышением цен на 
яйца тут показательна. Настоящую при-
чину подорожания продуктов питания 
назвал депутат Госдумы Гутенёв. «Рос-
сияне стали лучше жить, больше есть 
яиц и мяса курицы, именно поэтому все 
стало дорожать», – заключил депутат. 
Об этом рассказывает телеграм-канал 
«Москва на минималках». 

Еще одна новость – цены на им-
портные вина вырастут от 40 до 60% 
в 2024 году из-за колебаний курса ва-
лют, дефицита сотрудников и повы-
шения пошлин. Вина из низкого це-
нового сегмента будут стоить около  
700 рублей вместо 400 рублей, сооб-
щили эксперты. Но стоит ли унывать? 
Ведь скоро Новый год, и встретить его 
нужно весело и с огоньком. Например, 

удивить гостей не всем надоевшей  
«селедкой под шубой», а новым изо-
бретением отечественной гастроно-
мии «лосось под мехом». Именно та-
кое блюдо уже продается в магазинах 
известной сети. Ингредиенты похожи, 
но вместо сельди предлагают слабо-
соленый лосось. Стоит попробовать. 

На прошлой неделе вышла по-
следняя серия «Слова пацана. Кровь 
на асфальте» режиссера Жоры Кры-
жовникова. Как сообщают «Ведомо-
сти», в России могут начать выпускать 
конфеты, чипсы, семечки и утюги под 
брендом «Слово пацана». Но пока про-
мышленность раскачивается, в Москве 
в одном из салонов красоты уже появи-
лась услуга косметического омоложения 
под названием «Слово пацана».

И все-таки первое место по креативу 
на этой неделе безоговорочно получает 
Ваганьковское кладбище за безупреч-
ный слоган «Знай свое место». Он на-
несен на черные холщовые сумки со 
схемой кладбища. 

Хорошая новость для любителей 
путешествий. В 2024 году самолеты из 
Москвы в Санкт-Петербург начнут ле-
тать каждые 20–30 минут. Билеты на 
рейс станут продаваться с открытой 
датой и действовать на любом перелете. 
Досмотр в аэропорту по таким билетам 

будет ускоренным. А еще «Аэрофлот» 
запустил тестирование услуги пере-
возки животных в контейнере на сосед-
нем пассажирском кресле. В марте 2024 
года решат, вводить ее на постоянную 
основу или нет.

Но главным событием недели 
остается наступающий Новый год.  
В ЖК «ЗИЛАРТ» тестируют повозки 
с оленями. Испытывать новый вид 
транспорта будут на детях. Если он 
пройдет проверку, то такой вариант пе-
редвижения запустят в следующем году.

Предновогодние пробки в Москве 
начнутся с пятницы и продлятся до 
конца месяца. Дороги свободнее всего 
будут с 30 декабря по 1 января. В какое 
время выгоднее всего заказывать такси 
31 декабря – 1 января? Оказывается, в 
новогоднюю ночь уехать дешевле по-
лучится с 2.30 до 4.30.

Только 6% россиян в предстоящую 
новогоднюю ночь планируют пойти  
в гости, 78% проведут праздник дома, 
сообщил генеральный директор  
ВЦИОМа Валерий Фёдоров.

А салюта на Новый год в Москве не 
будет. Об этом сообщили в профильном 
департаменте столичного правитель-
ства. «Ну и хорошо!» – с облегчением 
вздохнули все владельцы четвероногих 
питомцев. 

  Антон Размахнин

До Нового года осталось 
несколько дней – что ж, пора 
и елочку наряжать. Конечно, 
в последние пару десятков 
лет искусственные ново-
годние елки стали намного 
качественнее, и тех, кто 
покупает живые деревца, 
стало меньше… Но они есть, 
и довольно много: запах и во-
обще атмосферу живой елки 
ни с чем не сравнить. Но это 
только если приобретение 
не осыплется еще до празд-
ников – увы, такие случаи 
бывают. 

К счастью, в тех московских 
семьях, где до сих пор признают 
только живые елочки, есть набор 
правил, при соблюдении которых 
деревце успешно «выстаивает» 
минимум до Крещения.

Начнем, собственно, с выбора. 
Лет десять назад москвичи, было 
дело, практически забыли о су-
ществовании елочных базаров – 
намного дешевле и удобнее тогда 
было приобретать новогодние 
деревца в гипермаркетах. И дей-
ствительно: цена была не менее 
привлекательна, чем возможность 
купить елочку одновременно с за-
пасом круп, стирального порошка 
или электролампочек. 

Однако где-то к середине 
2010-х годов базары вновь стали 
актуальными: дело в том, что елка 
хоть и дерево, но товар нежный 
и при заготовке заранее быстро 
сохнет. Именно это происходило с 
деревцами в супермаркетах. 

Впрочем, и на базаре стоит 
проверить, свежа ли елочка. 
Можно смотреть на комель – он 
не должен на срезе быть «зали-
занным», равномерно темным. 
А надежнее – попробовать на 
зуб иголки с верхних веток: они 
должны быть сочными, как на 
живой елке в лесу. Если хвоя зе-
леная, но сухая, дерево осыплется 
в ближайшие дни. 

Кстати, в этом году елочные 
базары в Москве – уменьшенной 
площади: в каждый конкретный 
день выбор там небольшой. 
Зато подвоз – ежедневный, так 
что лучше приходить на базар 
утром. Хранить деревце до уста-
новки нужно на балконе или еще в 
каком-нибудь прохладном месте. 
Иначе в сухой атмосфере квар-
тиры оно быстро высохнет. 

Установка же – этап ключевой, 
именно от нее во многом зависит, 
простоит деревце до Рождества 
или будет радовать вас весь ян-
варь. Комель елки должен быть 
погружен в воду – дерево ведь 
«пьет», и в первые пару недель 

весьма обильно, по литру-пол-
тора в день. Для этого существуют 
подставки с винтами, закрепляю-
щими ствол. А можно действовать 
и дедовским способом, используя 
ведро с водой. 

При такой системе дерево, 
если оно куплено еще «живым», 
прослужит около месяца. Доба-
вим, что его придется охранять 
от маленьких детей и кошек (на-
пример, привязывать врастяжку 
к шкафам и другим неподвижным 
предметам). 

Первым знаком того, что елка 
«кончается», будут засохшие и 
опадающие хвоинки, а также то, 
что деревце перестало «пить». 
Значит, примерно через неделю –  
несмотря на то что запах все еще 
держится – елку придется уби-
рать. В Москве уже много лет су-
ществуют специальные пункты 
сбора отслуживших свое новогод-
них деревьев – после измельчения 
они идут на подстилку животным, 
в том числе из зоопарка. Именно 
выстроенная схема «безотход-
ной» живой новогодней елки и 
дает нам возможность говорить, 
что настоящее деревце из питом-
ника экологичнее искусственной 
пластиковой елки. Ведь процесс 
производства и утилизации по-
следней – несмотря на ее много-
разовость – весьма вредный.

Семь дней в городе
Чему удивлялись, радовались и что обсуждали москвичи на прошлой неделе

Как выбрать новогоднюю ель и ухаживать за ней

  Дмитрий Ольшанский

В очередной раз, проезжая по 
какой-нибудь новой трассе в Мо-
скве, – быстрой, пока что даже не 
забитой машинами, проходящей 
по эстакаде вдоль башен, подми-
гивающих в темноте огоньками 
высоких этажей, я думаю о но-
стальгии, любимой моей эмоции.

Ностальгия – самое великое 
чувство из бесплодных, но 
и самое бесплодное чув-
ство из великих. Хочется 
попасть туда, куда попасть 

невозможно, так как и время прошло, 
и все обстоятельства переменились, а 
то даже и не было для тебя этого вре-
мени и этих обстоятельств, ты и не за-
стал их, а просто судишь о них по тем 
свидетельствам, которые тебе дороги, 
интересны: романам и мемуарам, ку-
сочкам старого кино или чудом сохра-
нившимся фотографиям. Но тебя вле-

чет сквозь этот непроницаемый забор, 
и от этого возникает тоска. Очень ро-
мантично, но, кстати, это редкий слу-
чай, когда романтическое чувство не 
очень молодежно: молодость почти не 
думает о прошлом, если это не какая- 
то специальная, архивная молодость 
(такая иногда бывает). 

Другой вопрос – что именно яв-
ляется объектом этой безнадежной 
тоски.

Если человек, как это когда-то бы-
вало со всеми, потому что этот чело-
век умер, исчез, что-то драматическое 
между вами произошло, то против 
этой ностальгии особенно и не воз-
разишь. Она, если угодно, священна – 
всегда была и всегда будет. Иное дело, 
если речь идет о странах и эпохах, о 
целых ушедших мирах. Тут, бывает, 
загорается огонь споров и претензий.

Например, очень популярная в 
России этого века ностальгия по Со-
ветскому Союзу разделяет людей са-
мым непримиримым образом. Одни 

говорят: эскимо было вкусное! Плом-
бир! Пионерские галстуки вручали в 
торжественной обстановке. Мы с ро-
дителями в Ялту ездили в санаторий, 
а там пальмы и бесконечное море – и 
никому не было дела до санкций, гра-
ниц. И не только Крым, но вся страна 
была огромная – наша. Фильмы Гай-
дая – разве сейчас так снимают? А по 
телевизору хоккей! Михайлов, Петров, 
Харламов, Фирсов, Фетисов – разве 
сейчас так играют? И тренер, Тихонов, 
никогда не улыбался, но если уж улыб-
нулся, значит, все – полный разгром, 
наши выиграли десять-ноль. А как 
мы в космос летали?

На что другие скромно напоми-
нают им о тех костях, на которых в 
конечном итоге осуществилась эта, 
спору нет, в чем-то и обаятельная 
реальность советского детства. Об 
изгнанных «без ничего» в сибирскую 
тайгу крестьянах. О кладбищах, пре-
вращенных в футбольные поля. О хра-
мах, которые в лучшем случае стали 
хранилищами зерна, а про худшее и 
говорить нечего. О семьях, где люди 
большую часть жизни не знали о 
своем происхождении, о своих пред-
ках, поскольку старшие на всякий слу-
чай молчали, имущество было ото-
брано, а документы – уничтожены или 
переделаны. О победителях очередей, 
что выходили из них, обмотанные 
туалетной бумагой. 

И эти вечные спорщики никогда не 
договорятся о том, что важнее: лич-
ные ностальгические воспоминания 
о детстве или юности – или большая 
историческая картина десятилетий 
террора, голода, цензуры и дефицита. 
То и другое – правда. Но очень разная.

Но случается так, что человек но-
стальгирует не по стране и эпохе, но, 
скорее, по стилю. Он грустит, видя 

образ прошлого издалека. Именно 
это касается Москвы, с которой – в 
отличие от Петербурга, например, – 
слишком много всего произошло за 
последние сто с лишним лет. И оста-
лось так много ее образов – ярких, 
пленительных, иллюзорных. Я смо-
трю на извозчика, проезжающего в 
снегу по Остоженке мимо исчезнув-
шего Воскресенского храма – малень-
кого, изящного, стоявшего там, где 
теперь просто пустырь.

Я смотрю на трамвайную остановку 
напротив Страстного монастыря, не-
далеко от знаменитой московской ап-
теки, про которую принято думать, что 
ее упоминает Пушкин в «Онегине». 
Ничего нет – ни остановки, ни мо-
настыря, ни аптеки. Только где-то 
на проезжей части – среди бесконеч-
ного движения по Тверской – можно 
найти примерное место, где все это 
было-стояло.

Я смотрю на открытые окна неиз-
вестных мне домов на нынешней Тур-
геневской площади у нынешнего же 
метро «Чистые пруды», но эти окна от-
крыты в тот момент, когда нет еще ни 
метро, ни даже площади, а есть тесно 
заселенный район, где в Водопьяно-
вом переулке жили даже Маяковский 
с Лилей Брик, и мне жаль, что я не 
могу ощутить, что это было такое –  
пройти вместо нынешней ширины- 
пустоты по этому узкому переулку, 
зайти в подворотню, подойти ближе 
к стеклу и заглянуть в дом. 

Смотрю на вывески магазинов – 
то какие-нибудь «фотографические 
принадлежности», то «галантерейная 
лавка», и всегда с именами владель-
цев – и думаю, что от этой торговли 
не осталось не только покупателей 
и продавцов, но и ни одной вещи, и 
никогда не узнать, в какую бумагу 

там заворачивали товар и ходил ли 
кто-нибудь мечтательно вдоль при-
лавка, не имея денег, но все-таки на-
деясь, что вернется и купит что-то 
самое для себя ценное. 

Я смотрю на прохожих, что идут 
узкими асфальтовыми тропками среди 
булыжных мостовых (так оно было, а 
теперь в некотором роде ровно нао-
борот) по изменившимся до неузна-
ваемости московским площадям, –  
и понимаю, что ни один историк на 
свете никогда не узнает их дальней-
шие биографии – кто погиб, кто эми-
грировал, а кто дожил до старости 
на том же месте, да никому это и не 
нужно.

И тем не менее даже эта эстети-
ческая ностальгия имеет свою, если 
угодно, оборотную сторону.

Потому что жизнь – это не только 
окна и лавки, улочки и аптеки, из-
возчики и метро. Жизнь – это чья-то 
судьба, а судьба – это такое суровое 
слово в русском языке.

И готов был бы я, любящий эту 
великую и бесплодную грусть, при-
мерять на себя не пейзаж, не геогра-
фию-топографию, не эстетику, но 
именно судьбу тех людей, что среди 
всего этого великолепия жили? 

Ведь если быть честным с про-
шлым, то если одно, так уж и другое, 
они нераздельны, если это подлинная 
история, а не компьютерный муляж.

Или я предпочел бы не ведра и 
печки, аресты и очереди, карточки и 
пайки, справки и коммуналки, а эту со-
временную быструю трассу, по которой 
ты можешь лететь в темноте мимо под-
мигивающих тебе высоких этажей –  
таких мирных, таких спокойных?

Чем старше становишься, тем скуч-
нее и проще будет ответ на этот слож-
ный вопрос. 

Цена ностальгии 
Манящее прошлое и легкое настоящее 
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  Алена Рыбакова

И не просто можно, а нужно – в 
городе собираются провести 
столько праздничных активно-
стей, что успеть посетить все из 
них просто нереально. Одних 
только крупных мероприятий 
будет более двухсот! Остается 
выбирать самые интересные. 
Гид «МП» – вам в помощь.  

В прочем, ждать боя куран-
тов совсем не обязательно. 
Столица уже готова к празд-
нику. С 15 декабря в городе 
проходит фестиваль «Пу-

тешествие в Рождество», который 
продлится до 8 января. В его про-
грамму входят около четырех тысяч 
мастер-классов, более 20 дискотек на 
льду, свыше полутора тысяч новогод-
них утренников с Дедом Морозом и 
Снегурочкой, а также спектакли, вик-
торины и многое-многое другое. 

ДА БУДЕТ СВЕТ!
Никогда Москва не бывает наря-

жена так ослепительно-ярко, как в эти 
праздничные дни. На площадях пере-
ливаются светом гирлянд новогодние 
елки – их в городе установили больше 
тысячи. А праздничную атмосферу соз-
дают свыше 4,9 тыс. световых деко-
ративных конструкций. У Большого 
театра установили рождественские ели 
в окружении ажурных арок, вход в парк 
Горького украшают 30-метровая ель  
и мультимедийный шатер, у которого 
меняется цвет подсветки, на Тверскую 
вернулись декоративные арки, напо-

минающие фасады столичных театров, 
на Поклонной горе по традиции разме-
стили гигантский новогодний шар, а у 
перил парящего моста в парке «Заря-
дье» изменилась подсветка — на смену 
мерцающим гирляндам пришли четкие 
ломаные линии. Для опор освещения 
разработали световые консоли в виде 
спиралей.

За красивыми новогодними селфи 
стоит отправиться на Бульварное 
кольцо. Здесь расположены самые про-
тяженные световые тоннели в городе. 
На Гоголевском бульваре он растянулся 
на 50 метров, для его оформления вы-
брали цвета золота и серебра. Тоннель 
на Никитском назвали «хрустальным» 
за изящную конструкцию из лепестков 
и розовую подсветку. А в 100-метровом 
мультимедийном тоннеле на Тверском 
бульваре проходят световые шоу.

КАРНАВАЛЬНЫЕ МАСКИ  
ПО КРУГУ

Попасть на новогоднюю елку в 
Кремль для многих поколений малень-
ких москвичей было событием, кото-
рое помнится всю жизнь. Некоторые 
до сих пор хранят красную пластмас-
совую башню, в которую был упакован 
сладкий подарок. Традиции продол-
жаются – в этом году на главную елку 
страны приглашены 30 тысяч детей,  а 
55 тысяч ребят посетят новогоднюю 
елку мэра Москвы в Гостином Дворе. 
В музеях города пройдут порядка  
50 новогодних мероприятий: изыскан-
ная «Пушкинская елка» в Государствен-
ном музее А.С. Пушкина, интерактивная 
семейная программа по сказке «Теплый 
хлеб» в Музее Паустовского, выставка 
«В ожидании чуда» в музее-заповед-
нике «Коломенское», запланировано 

еще множество других познаватель-
ных мероприятий. Например, в центре  
«Заповедное посольство» в парке «За-
рядье» на мастер-классах детей научат 
делать духи с ароматом мандаринов 
и сказочные фотографии в технике 
цианотипии.

ЛОЖИ БЛЕЩУТ
В период школьных каникул мо-

сковские театры приготовили специ-
альный репертуар. На столичных под-
мостках покажут около 40 новогод-
них спектаклей. В их числе: «Снежное 
чудо» в Московском еврейском театре 
«Шалом», «Щелкунчик» – в Москов-
ском театре на Таганке, «Снежная ко-
ролева» в «Ведогонь-театре» и Мо-
сковском детском театре марионеток, 
«Двенадцать месяцев» в Театре Терезы 
Дуровой, «Новогодний лабиринт вре-
мени» в Детском театре эстрады, «Царь 
Холод, или Волшебный гребень» и 
«Морозко» в Новом драматическом 
театре, «Сказки Андерсена» – в Мо-
сковском театре иллюзии и другие. 

ДЕД МОРОЗ ОДИН,  
НО У НЕГО ЕСТЬ БРАТЬЯ

Как известно, главная усадьба Деда 
Мороза находится на территории музея- 
заповедника «Кузьминки-Люблино». 
В праздничные дни обязательно стоит 
приехать в гости к волшебнику. Но те-
перь это не единственное место в Мо-
скве. В конце декабря откроются еще 
три филиала. В Измайловском парке  
создан комплекс «Снежная королева» 
по мотивам одноименной сказки Ан-
дерсена. В ландшафтном парке «Ми-
тино» появилась усадьба «Морозко», 

а в парке Олимпийской деревни – ска-
зочная деревня «Простоквашино» по 
мотивам одноименного мультсериала.

КУРАНТЫ БЬЮТ
Если вы не большой любитель 

обильных застолий и долгих поси-
делок с родственниками, встречайте 
Новый год на свежем воздухе. Более 
20 столичных парков подготовили 
специальную новогоднюю программу. 
Обещают выступления известных ар-
тистов и фигуристов, световые шоу, 
театрализованные постановки, а также 
трансляцию новогодних обращений 
президента России и мэра Москвы. 
Гулянья продлятся до трех утра. 
Оказаться в толпе единомышленни-
ков можно в парке Горького, парках  
«Сокольники», «Красная Пресня», 
«Северное Тушино», «Кузьминки», 
«Ходынское поле», «Фили», «Ангар-
ские пруды», «Дубки», 50-летия Ок-
тября, саду «Эрмитаж», Саду имени 
Баумана, усадьбе Воронцово и других.

КАЧУ КУДА ХОЧУ
Для любителей активного отдыха 

этой зимой работают более четырех 
тысяч объектов инфраструктуры, в 
том числе 1387 катков с естественным 
и искусственным льдом, 396 лыжных 
трасс, 336 ледяных горок и снежных 
городков, 1909 универсальных площа-
док для зимнего отдыха, 47 лыжных 
баз, горнолыжных склонов, мест для 
катания на санях, тюбингах, собачьих 
упряжках, снегоходах и сноубордах.

Подробнее о московских катках  
читайте в нашем материале на стр. 16

Скорей бы Новый год!
Планировать длинные зимние каникулы можно уже сейчас

Московское Зарядье, у стен Кремля, 1920-е
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СТОЛИЦА  НА СПОРТЕ

  Кристина Храмова

С чем у вас связана зима? Про-
должите ассоциативный ряд: 
новогодние каникулы, елка, 
игра в снежки, лыжи, санки, 
мороз и… каток! Сюда можно 
смело отправляться за настоя-
щей снежной сказкой. Ведь еще 
в конце ноября они распахнули 
свои двери для всех желающих. 
Главные площадки столицы уже 
успели протестировать извест-
ные спортсмены, и мы решили 
не отставать от них. Причем сде-
лать это на профессиональном 
уровне.  

В озможно ли выполнить 
каскады из двойных лутца 
и риттбергера, заклон, чок-
тау и твизлы на московском 
льду? Насколько он хорош? 

Такими вопросами задаются многие 
фигуристы, в их числе и я. Поэтому 
во время так называемого тест-драйва 
я обращала внимание на несколько 
аспектов: качество льда и его площадь, 
заполняемость и инфраструктура. 
Также очень важно поймать макси-
мально комфортные условия для ката-
ния, а это дни, когда температура воз-
духа понижается максимум до минус 10 
градусов, почти нет ветра и влажность 
не превышает 60%. 

КАТОК НА ВДНХ
В первую очередь я отправилась на 

каток, который в этом году отметит 
свой первый юбилей – 10 лет. И это 
лед на ВДНХ. Но в этот раз он распо-
ложен чуть дальше, чем обычно, – на 
площади Промышленности, около па-
вильонов «Транспорт СССР» и «Кос-
мос». Поэтому дорога от метро заняла 
около 25 минут. Также сейчас каток в 
несколько раз меньше, чем в прошлые 
годы. Это связано с тем, что на ВДНХ 
проходит выставка-форум «Россия», 
которая занимает большие площади. 

Вдоль льда разместились ларьки с 
пончиками, ватрушками, сибирским 
чаем и сбитнем. А в центре многочис-
ленными лампочками подсвечиваются 
летательные аппараты вместо елок. 
Необычно, не правда ли? Однако их 
отсутствие совсем не влияет на ново-
годнее настроение, наоборот, нас от-
сылают к главной теме нового сезона –  
«Полет во времени». 

Несмотря на то что каток неболь-
шой, места хватает всем в любое время 
дня. Конечно, вечером в выходной 
довольно тяжело изобразить на льду 
что-то интересное, так как желающих 
покататься немало. А вот с самого утра 
в будни можно скользить без толчеи и 
даже попасть на зарядку. Кстати, для 
желающих научиться фигурному ка-
танию здесь проходят мастер-классы 
от Алексея Ягудина и Евгении Мед-
ведевой, на которые можно попасть, 
даже если нет спортивного инвентаря. 
Коньки выдают в прокате бесплатно. 

ГУМ-КАТОК
Следующим на очереди был 

ГУМ-каток. Однако попасть на пло-
щадку у стен Кремля оказалась слож-
нее, чем ожидалось, так как количество 
билетов ограничено и предоставлено 
только на неделю. Тем не менее с 9.00 
до 14.30 можно попасть на каток аб-
солютно бесплатно, получив билет в 
кассе в день катания. Но и тут не все 
так просто. Как выяснилось, желаю-
щих опробовать лед в центре столицы 
с утра немало, за полчаса до открытия 
уже выстроилась длинная очередь. 

По дороге от раздевалки до катка 
расположены медпункт, кафе и пункт 
охраны. А значит, можно с уверенно-
стью сказать, что организаторы поза-
ботились о безопасности катающихся. 

Лед здесь достаточно качественный, 
без снега, так как после каждого сеанса 
его приводят в порядок. Также следует 
заметить, что гости катаются в одну 
сторону – против часовой стрелки, по-
этому «аварии» здесь редкое явление.  
А для тех, кто хотел бы научиться фи-
гурному катанию или хоккею, в течение 
всего сезона проходят мастер-классы от 
Алины Загитовой, Школы Анастасии 
Гребенкиной и программы подготовки 
«Красная машина».

Атмосфера на катке по-настоящему 
волшебная – повсюду разноцветные 
огни, наряженные елки, пестрые ка-
русели. Это определенно та самая 
локация, которая создаст новогод-
нее настроение, поможет окунуться 
в праздничную суету и подарит яркие 
впечатления. А любители фотосессий 
здесь смогут сделать потрясающие фо-
тографии. 

КАТОК В ПАРКЕ  
ГОРЬКОГО

Сразу же после ледовой площадки 
на Красной площади я отправилась на 
самый большой каток в столице – в 
парк Горького. Он состоит из несколь-
ких аллей. Там можно прогуляться по 
привычному парку, но уже на коньках. 
Добраться до катка от метро «Парк 
культуры» можно примерно за 20 
минут. Очереди как в кассы, так и 
на досмотр здесь тоже немаленькие, 
поэтому приезжать лучше минут за 
40 до сеанса. Наконец дождавшись 
своей очереди, я попала в павильон, 
заполненный до отказа посетителями. 
В нем расположены пункты проката 
и раздевалка. В вечернее время здесь 
тяжело найти даже свободную ска-
мейку, чтобы переодеть обувь. По-
этому лучше всего пойти кататься 
тоже утром. 

Сама ледовая площадка совмещает 
в себе помимо основных дорожек дет-
скую зону, хоккейную коробку и зону 
кёрлинга. Таким образом, каждый 
сможет найти себе занятие по душе. 
Здесь однозначно можно надолго за-
держаться, наслаждаясь красотами 
парка. А в холод согреться у зоны 
«Очаг», где находятся живой огонь 
и скамейки с подогревом. 

На территории катка большое ко-
личество фотозон в черно-желтых, 
розовых цветах, а также более но-
вогодних, блестящих, подсвеченных 
множеством лампочек и светильни-
ков. Кроме того, по обе стороны глав-
ной аллеи расположились киоски с 
большим ассортиментом блюд и на-
питков.  

КАТОК «МЕЧТАТЕЛИ»  
В «ЛУЖНИКАХ»

До катка можно без проблем до-
браться от нескольких станций ме-
тро: «Лужников», «Спортивной», 
«Воробьевых гор». Это займет около 
15 минут. 

При входе на площадку меня ожи-
дали турникеты, за которыми нахо-
дится просторная раздевалка. Далее 
попадаешь на огромный каток. Его 
территория довольно большая –  
16 тыс. кв. метров. Сам лед очень глад-
кий, зеркальный и чистый. На удивле-
ние, здесь даже вечером нет большого 
скопления людей. В центральной ча-
сти, самой комфортной для катания, 
проходили тренировки юных фигу-
ристов, за которыми было интересно 
наблюдать. 

По периметру ледовой площадки 
расположено несколько павильо-
нов-кафе, в которые можно зайти 
прямо в коньках и перекусить или же 
согреться в морозную погоду. А при 
входе оборудована зона отдыха со 
скамейками. Также на площадке уста-
новлен шатер, где будут проводиться 
мастер-классы, DJ-сеты и другие актив-
ности. Организаторы не забыли и про 
фотозоны и арт-объекты для создания 
интересных кадров.

ГДЕ ЕЩЕ ПОКАТАТЬСЯ
Этой зимой в парках и на природ-

ных территориях Москвы работает 45 
катков: 19 площадок с натуральным 
льдом и 26 – с искусственным. Можно 
покататься и бесплатно, например, в 
парках «Сокольники», «Измайлово», 
«Митино», «Фили», «Северное Ту-

шино» и «Царицыно». Для посещения 
необходимо лишь заранее зарегистри-
роваться на сайте. При этом посетите-
лей ждут разные «плюшки» – напри-
мер, бесплатная заточка коньков или 
же их прокат всего за 50 рублей. Более 
того, проект «Мой спортивный район» 
организует бесплатные тренировки по 
фигурному катанию на этих площадках 
каждое воскресенье для всех возрастов.

БОЛЬШАЯ ШКОЛА  
ФИГУРНОГО КАТАНИЯ

И, наверное, одна из главных но-
востей, касающихся нового зимнего 
сезона, – это начало проведения тре-
нировок в Центре фигурного катания 
Этери Тутберидзе в районе Ясенево. 
Еще на пресс-конференции после 
Олимпиады в Пхёнчхане-2018 Евге-
ния Медведева рассказывала, что они 
всей командой попросили у президента 
построить новый каток с двумя аре-
нами и хорошим разминочным залом. 
Понятное дело, строительство – про-
цесс небыстрый. И только через три 
года нашли необходимую площадку 
недалеко от «Хрустального» на Про-
фсоюзной улице.

Так, 6 декабря весь Ледовый дворец 
«Хрустальный» с фигуристами пере-
ехал в новый дом. «Приходишь сюда, 
в новый Центр фигурного катания, и 
даже немного теряешься: очень много 
помещений, возможно, первое время 
придется пользоваться картой», – от-
метила Камила Валиева.

В новом комплексе у станции метро 
«Ясенево» для спортсменов создали 
идеальные условия: сделали 10 различ-
ных тренировочных залов, реабилита-
ционный блок с зоной водных проце-
дур и две ледовые арены, которые мо-
гут трансформироваться в хоккейные 
поля. Такой формат арены позволит 
проводить соревнования по фигурному 
катанию и хоккейные матчи. Террито-
рию рядом со спорткомплексом бла-
гоустроили и организовали парковку 
на 100 машин. Сам проект детально 
обсуждался с Этери Георгиевной.

Первыми на лед вышли титулован-
ные фигуристы, в том числе Алина 
Загитова, Анна Щербакова, Дмитрий 
Козловский и Майя Хромых. Они за-
явили, что это лучшая тренировоч-
ная арена, настоящий дворец. Также 
открытие нового центра оценила и 
заслуженный тренер СССР Татьяна 
Тарасова: «Я думаю, это будет большая 
школа фигурного катания. На протяже-
нии многих лет оттуда будут поступать 
фигуристы в сборную».

Конечно же, переезд в новый дом 
имеет особое значение для самого ти-
тулованного тренера России Этери Тут-
беридзе. «Очень рада, что наконец-то 
мы запустились. Мы этого ждали и 
вот дождались. Хочется, чтобы это все 
оценили – и спортсмены, и посетители. 
Вот как Гагарин сказал «Поехали!», так 
и я надеюсь, что мы поехали и дальше 
будет только хорошее», – прокоммен-
тировала событие Этери Тутберидзе. 

Бросая вызов гравитации
Фигуристка и корреспондент «МП» протестировала главные катки Москвы  
и поделилась своими впечатлениями 
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Каток в Парке Горького

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ «МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА» ВЫЙДЕТ 16.01.2024 ГОДА


